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  בס״ד 

Выпуск №362 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 
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Doctor Тора 
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Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Цав, где раскрываются законы корбанот, в частности закон о 
корбанот шламим. Говорит Слонимский ребе в своей книге Нетивот Шалом, что корбан шалом- это 
самый приятный корбан для Всевышнего, потому что он устанавливает мир между нашим народом 

и Всевышним. 

Во время корбана шалом все получают от него выгоду. Часть корбана идёт на мизбеах (жертвенник), часть 
идёт коаним и часть - хозяину, который приносит этот корбан. 

Почему же так важен этот корбан? Понятие цельности и мира самое важное, ведь Всевышний хочет от нас, 
чтобы мы были в мире. 

Бывают разные виды отношений: одно дело, когда есть отношение слуги и царя, а другое дело, когда отец- это 
царь и у него есть сын, который хочет угодить ему. 

Сегодня у нас пока что нет корбанот, но есть молитва, в которой мы стараемся приблизиться к Творцу со 
своими просьбами. 

Очень важно радоваться жизни и благодарить за все Всевышнего, что в свою очередь вызывает Его ответную 
реакцию. То есть, когда мы довольны Всевышним, Он доволен нами. 

Очень важно, чтобы мы любили мир и стремились к миру, тем самым мы приближаемся ко Всевышнему.  

Эта глава часто выпадает в преддверии праздника Пурим, и, как тогда, благодаря особой любви и самоотдаче 
Мордехая и Эстер, которые были готовы даже на смерть ради еврейского народа и ради Творца, мы были 
спасены. 

Мир и единство в нашем народе- это самое важное, что приводит и приведет окончательное избавление и 
настоящее раскрытие Творца в мире. 

Хочется пожелать всем нам веселого и радостного Пурима, чтобы все враги, которые встают на нас и наш 
народ, были истреблены, и чтобы Амалек, который сеет раздор и сомнения в нашем народе, был стерт 
навсегда из-под небес!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «цав» 

ГЛАВА «ЦАВ» 

Место в Торе: книга Ваикра, гл. 6, ст. 1 — гл. 8, ст. 36. 

Почему глава так называется? 

По первым словам фразы: “Вели сынам Аарона...” (Ваикра, гл. 6, ст. 
1). 

Вели на иврите — цав. 

В 
 нашей недельной главе речь идет, как мы знаем (см. на 
сайте обзоры недельной гла-
вы Цав, первый, второй, третий, четвертый, пятый  

и шестой годовые циклы обсуждения) о видах приношений 
в Храме. И в самом ее начале говорится о приношении катего-
рии ола (приношение, символизирующее тотальную близость к 
Творцу, в знак чего туша предназначенного для приношения 
животного сжигается полностью). 

В Торе читаем: «И сказал Всевышний Моше — передай сынам 
Аарона повеление о приношении ола…» (Ваикра, гл. 6, ст. 1-2). 

Анализируя данный фрагмент, наши Учителя задаются вопро-
сом: каково предназначение приношения 
этого вида? 

Корбан (приношение в Храме) ола, — 
разъясняет раби Шимон бар Йо-
хай (великий Учитель Мишны, составитель книги Зоѓар; 2-й век) 
приносят за hирhур hа-лев, то есть — за (неправильные) «мысли 
сердца» (Ваикра Раба, гл. 7, ст. 3). 

Отсюда следует, что неправедные «мысли нашего серд-
ца» нуждаются в прощении. 

На первый взгляд, эта идея кажется, по меньшей мере, странной, 
особенно — с точки зрения современного человека. В конце концов, 
мы живем в обществе, которое проявляет терпимость к поведению 
человека, если оно не наносит ущерб окружающим. А уж «свобода 
мысли» должна быть у человека — тем более. Ведь мысли, даже 
самые нехорошие, никому не вредят. 

Однако еврейская традиция не приемлет такую позицию. Дурные 
мысли, — наставляют Учителя, — это «грех», и поэтому тот, у кого 
они возникли, должен тем или иным способом попросить прощения 
у Всевышнего. 

Эта концепция, согласно которой каждому из нас следует контроли-
ровать свои мысли, выражена в третьей части молитвы Шма 
Исраэль: «И не будете блуждать, влекомые сердцем вашим и 
глазами вашими, как блуждаете вы ныне…» (Бамидбар, гл. 15, ст. 39). 

Но как связано приношение ола с мыслями, которые требуют 
искупления? 

Ола — самое возвышенное из приношений, — отмечает Мидраш. — 
Потому что его приносят не за проступки. Корбан ашам, к примеру, 
приносится за воровство. Но ола не приносится за совершенное 
действие. Она — своего рода компенсация за мысли сердца 
(Мидраш Танхума, комментарий на недельную главу Цав, гл.13). 

Мидраш называет приношение ола самым 
возвышенным приношением, подразуме-
вая также и то, что ола (что в буквальном 
переводе означает — «восходящее», 
«поднимающееся») полностью сгорает на 
огне мизбеаха (в условном переводе 
«жертвенник»). В отличие от других 
приношений, человеку от нее ничего не 
остается. 

Но прочтем нашу цитату дальше: «И сказал 
Всевышний Моше — передай сынам 
Аарона повеление о приношении ола: 
приношение всесожжения должно 
находиться на огне мизбеаха всю ночь, до 
утра. Огонь на мизбеахе должен гореть 
постоянно» (Ваикра, гл. 6, ст. 1-2). 

Ола — это приношение, которое дарует 
прощение за нехорошие мысли, — 
подчеркивают Учителя, комментируя этот 
фрагмент. — Так же, как страсти человека 
горят в нем всю ночь, должен гореть 
на мизбеахе и «объект», предназначенный 
для реализации приношения ола. 

Животное, которое служит 
объектом приношения ола, 

представляет физическую 
сущность человека. И туша его 
должна гореть всю ночь — пока не 

останется от животного только дух (рав 
Менахем Кашер, Эрец Исраэль, вторая 
половина 20-го века — в многотомном 
труде Тора Шелема, комментарий к 
недельной главе Цав, прим. 9). 

Ничего физического от туши животного, 
предназначенного для приношения ола, не 
остается. 

Эта идея разъясняется в Талмуде 
(трактат Йома, лист 29), где сказано: 
«Греховные мысли — тяжелее, чем сам 
грех». Что здесь имеется в виду? 

Данный отрывок из Талмуда обращает 
наше внимание на то, — поясня-
ет Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век), — что дурные мысли 
труднее контролировать, нежели — 
действия, связанные с дурными поступка-
ми. 

Но какую позицию принимает он в вопросе, 
можно ли считать нехорошие мысли 
«грехом»? 

Как уже говорилось, большинство людей 
уверено в том, что одни только мысли 
человека (без их воплощения) не создают 

«Вели сынам Аарона...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=tzav
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=tzav
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=tzav
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=tzav
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=tzav
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=tzav
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моральных проблем, равно как и — общественных. Поэтому и 
удерживать контроль над мыслями, которые, казалось бы, никому не 
причиняют вреда и даже не становятся достоянием других людей, 
гораздо труднее. 

Поскольку удержать мысли под контролем — задача, с которой 
намного труднее справиться, нежели с задачей не совершать плохого, 
— делает вывод Раши, — то и способность направлять мысли в нужное 
русло оценивается Небесами выше, нежели умение сдерживать себя 
от неблаговидных действий. 

Следовательно, и награда за это — более высокая. И это естественно. 
«Чем труднее дается исполнение заповеди, — говорили Учителя, — 
тем выше награда за ее осуществление» (Мишна, трак-
тат Пиркей Авот, гл. 5). 

Итак, с точки зрения Раши, в нашем мире реальная вина ложится на 
человека, если он совершает неправильный поступок, противоречащий 
Воле Всевышнего. Но большее благословение Небес люди получают за 
умение управлять мыслями, не допуская «греховных» стремлений и 
намерений. 

Однако Рамбам открывает в данном вопросе иную грань Истины. 

Если человек совершает дурной 
поступок, — пишет он, — это обычно 
происходит в результате того, что он не 
умеет правильно управлять своими 
физическими желаниями, потребностя-
ми своего тела. 

Но человеческий разум — это великое 
сокровище, доставшееся нам, потому, 
что человек был создан Творцом по 
«образу и подобию Всевышнего». 
Поэтому, если человек допускает в себе 
дурные мысли, он наносит духовный 
ущерб самому ценному, что есть в нем… 

Основная цель нашего разума — 
приближать человека к Творцу мира. 
Соскальзывая с этого пути, пусть и 
мысленно, человек опускается к уровню 
животного. И это — его большая ошибка 
(Рамбам. Море Невухим — 
«Путеводитель растерянных», часть 3, гл. 8). 

Таким образом, Рамбам предупреждает, что «греховные» мысли — 
даже хуже их осуществления. Он разъясняет нам, что человек — 
сочетание физической (животное начало) и интеллектуальной 
(духовной) составных: души и тела. 

«Ошибки» тела объяснимы. Ведь тело — физическая сущность 
человека, которой присущи всевозможные физические желания, 
побуждения и животные инстинкты. 

С другой стороны, человеческий разум, порождающий мысли — 
проявление и олицетворением в нашем мире образа Всевышнего. 
Поэтому дурные мысли оскверняют человека в большей степени, 
нежели его дурные реальные действия, порожденные потребностями 
физического уровня. 

Обычно человека наказывают именно за 
действия, не за мысли — подчеркивает 
Рамбам. — Но всем нам следует знать, что 
негативные мысли, уводящие от Творца, 
ведут к гораздо большему духовному 
падению, нежели ошибочные поступки. 

Понимание данной концепции открывает 
для нас смысл приношений категории ола в 
ином свете… 

И действительно. Человек, вынашивающий 
«греховные» мысли, опускает свое духовное 
содержание на уровень животного. Поэтому 
в процессе реализации в Храме приноше-
ния ола, призванного исправить грех дурных 
помыслов, объект приношения (туша 
животного, предназначенного для этой 
цели) должен полностью сгореть 
на мизбеахе. И это символизирует собой 
полное посвящение помыслов человека 
стремлению приблизиться к Творцу... 

Теперь, рассмотрев данную концепцию, 
вернемся к высказыванию раби Шимона 
бар Йохая — приноше-
ние ола осуществляется за hирhур hа-
лев (то есть — за «мысли сердца»). 

Развивая и углубляя свое открытие, раби 
Шимон находит и средство, защищаю-
щее человека от дурных помыслов. 

Тот, кто кладет слова Торы на сердце 
свое (запечатлевает их в своем разуме), 
— пишет он, — защищен от греховных 
мыслей, от страха перед мечом, от 
страха перед тиранией, от тщетных, 
пустых мыслей. От мыслей, навеваемых 
дурными наклонностями, от мыслей о 
запрещенных интимных связях, от 
мыслей о порочной женщине, от мыслей 
об идолопоклонстве, от страха, что им 
могут манипулировать другие, от 

навязчивых идей…» (Мидраш Тана де-бей 
Элиягу, часть Зута, гл. 16). 

Иными словами, раби Шимон бар Йохай 
доводит до нашего сознания очень важную 
идею: у нас есть противоядие, способное 
спасти от плохих мыслей, а, следовательно, 
и от духовного падения. И это противоядие 
— Тора. 

Как мы могли убедиться, человеческий 
разум — это отражение «образа Всевышне-
го» в человеке. Наш разум — духовная 
составляющая человеческого существа. И он 
дан нам, чтобы открыть возможность 
вступить в контакт с Творцом и поддержи-
вать с Ним связь. Поэтому человек, 
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постоянно углубленный в изучение Торы, 
освобожден от «греховных» мыслей, 
которые преследуют тех, кто серьезно не 
занимается постижением Торы и оказывает-
ся во власти своих физических и нередко 
дурных наклонностей. 

Та же концепция изложена и в Талмуде. 
Наилучшее средство от дурных наклонно-
стей, терзающих человека, — говорит на его 
страницах (трактат Кедушин, лист 30) раби 
Ишмаэль (великий Учитель Мишны, 2-й 
век) — занятия в бейт мидраше (Дом 
Учения, где занимаются изучением Торы)». 

Роль человека в этом мире — с помощью 
разума, который является центром его 
духовности (отражением образа Всевышне-
го), поднимать свое физическое начало на 
духовный уровень. А для этого помыслы 
человека должны быть чисты и возвышен-
ны. 

Нельзя допустить, чтобы мысли, вынашива-
ющие коварные планы, или мысли о 
вожделениях взяли в человеке верх над его 
духовностью. 

В наших обзорах недельных глав Торы и 
листов Талмуда мы не раз говорили о том, 
что Храм — место, где сбившийся с пути 
человек может вернуть себе прежнее 
здоровое состояние духа. Различные виды 
приношений в Храме (соответственно 
видам человеческих нарушений) — 
«институт», позволяющий 
«корректировать» духовность человека, 
возвышать его и приближать к Творцу (см. 
на сайте, к примеру, Введение к трактату 
Талмуда Зевахим). 

В их числе — и приношения категории ола, 
которые осуществляются коэнами от имени 
людей, допустивших в своей голове (в 
«сердце») «греховные» мысли. По мере 
того, как туша предназначенного для 
приношения ола животного сгорает на огне, 
мысли человека снова возвращаются к 
духовности, устремляясь к Творцу мира... 

В нашей недельной главе, в тексте, 
посвященном приношениям категории ола, 
читаем: «И коэн-гадоль (главный служитель 
Храма), помазанный (в оригинале Торы на 
иврите — а-машиах) вместо него из его 
сыновей, произведет это. И будет это как 
вечная дань Всевышнему полностью 
сожжено. Каждый коэн гадоль из потомков 
Аарона (брат Моше Рабейну, первый коэн 
гадоль в еврейской истории), который 
займет его место, должен делать это. Таков 

вечный закон для всех поколений ваших — при осуществлении 
(процедуры приношения ола) пусть сжигают этот дар полно-
стью» (Ваикра, гл. 6, ст. 15). 

В целом смысл приведенного фрагмента как будто бы вполне 
понятен и очевиден. 

Тора дает в нем указание о реализации приношений катего-
рии ола (сжигать тушу предназначенного для приношения животного 
полностью). Подчеркивая, что этот закон действителен для всех 
служителей Храма и — на все времена, для всех поколений, живущих 
в эпоху Храма (когда у нас нет Храма, у нас, как говорилось во многих 
обзорах недельных глав и листов Талмуда, нет и «института» 
приношений). 

Единственное, пожалуй, на что мы можем обратить особое внимание 
здесь при поверхностном прочтении — это некая «избыточность» 
слов в выражении повеления. 

В самом деле. В начале цитаты сказано: «И будет это… полностью 
сожжено». Далее написано: «каждый… должен делать это». И в 
конце — «…пусть сжигают этот дар полностью». 

В «обычных» текстах это можно расценивать как «педагогический 
прием», призванный внушить ту или иную идею так, чтобы она 
запомнилась и закрепилась в голове читателя. 

Но Тору нельзя отнести к обычным текстам. Это — сефер ко-
деш («святая книга»), полученная от самого Всевышнего. Ее язык 
отличается скупостью и лаконичностью, и кажущаяся «избыточность» 
слов для исследователей текста Торы — сигнал, показывающий, что 
на этом фрагменте следует остановиться, прочесть его с особым 
вниманием и, используя «инструменты» (принципы) постижения 
смысла Торы, полученные от Творца на горе Синай (одновременно с 
Торой), заглянуть в глубинные смысловые слои. 

Среди многих комментариев Учителей на этот отрывок выделяется 
комментарий Раши. И, в первую очередь — сложностью для 
восприятия. 

Чтобы попытаться понять суть его исследования, надо, прежде всего, 
знать, что Раши как комментатора отличает особая 
«чувствительность» к языку Торы. Он всесторонне изучает в ней 
слово за словом, сопоставляя их употребление с использованием тех 
же слов и выражений в других отрывках. Так он выявляет новые и 
новые нюансы и смысловые оттенки. 

Теперь попробуем разобраться, о чем сообщает нам Раши, проведя 
глубокий анализ процитированного выше фрагмента... 

То, какие «объекты» выбирает Раши в указанном отрывке для 
глубокого исследования, будет для нас, пожалуй, неожиданностью. 

Он, в частности, концентрирует свое внимание на слове 
«помазанный» (в оригинале Торы на иврите — машиах). И задается 
не менее неожиданным вопросом: к какой части речи следует 
отнести в данном фрагменте это слово? Как воспринимать его здесь: 
как отглагольное причастие (пассивного залога) или — как имя 
существительное? 

Но какое же это имеет значение? Есть ли принципиальное отличие 
выражения «помазанный вместо него из сыновей (главного коэна)» 
от словосочетания — «помазанник, (назначенный) вместо него из 

http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=zevahim&menu=/#s_v
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сыновей (главного коэна)»? И, если есть, в 
чем оно заключается? 

Чтобы ответить на эти вопросы, нам 
требуются дополнительные разъяснения. 

Необходимо, прежде всего, отметить, что 
процитированный фрагмент, который мы 
рассматриваем, стоит в ряду излагаемых 
Торой законов о приношениях в Храме. 
Ранее в нашей недельной главе написано: 
«Вот приношение Аарона и его сыновей, 
которое они будут осуществлять во Имя 
Всевышнего ежедневно, начиная со дня 
своего помазания: десятая 
часть эйфы (эйфа — принятая во времена 
Талмуда мера веса, равная примерно 40 кг) 
тонкой пшеничной муки — ежедневный 
хлебный дар.  

Половину следует приносить утром, 
половину — после полудня» (Ваикра, гл. 6, 
ст. 13). 

В этом отрывке Тора сообщает, что, 
начиная с первого день своего помазания 
на должность, коэн гадоль должен 
ежедневно, по два раза в день (утром и 
после полудня) реализовывать в Храме 
особое хлебное приношение 
(«ежедневный хлебный дар). 

И эта обязанность, подчеркнем, ложится на 
каждого главного коэна с момента его 
«помазания», то есть — вступления в 
должность. В данном случае тоже 
употреблено слово машиах, и здесь оно — 
отглагольное существительное. 

Итак, слово машиах во фрагменте о полном 
сожжении на мизбеахе (в условном 
переводе — «жертвенник») приноше-
нии ола может иметь в своем значении два 
оттенка. 

Первый — «тот, кто был помазан на 
должность главного коэна». И здесь, как 
видим, слово выступает в роли отглагольно-
го причастия пассивного залога. 

Второй — «помазанник». И теперь это — 
существительное, обозначающее 
занимаемую должность. Именно на этом, 
втором варианте и останавливается Раши, 
разъясняя содержание исследуемого 
отрывка. 

А теперь прочтем первую фразу данного 
фрагмента с учетом комментария Раши, 
благодаря которому она будет звучать так: 
«И Помазанник (коэн, получивший звание 
главного служителя в Храме, (назначенный) 

вместо него (Аарона) из его сыновей, произведет это…». 

Но что нам это дает? 

Прежде чем дать ответ на вопрос, прочтем еще один отрывок из Торы: 
«…и коэн, (который) вместо него из его сыновей» (Шемот, гл. 29, ст. 
30). 

Комментируя приведенный текст, Раши объясняет, что первоначаль-
ное значение слова коэн — «работать» или «служить, осуществлять 
служение». То есть изначально это — глагол, который может служить и 
отглагольным существительным. Хотя мы и привыкли к тому, 
что коэн — это прямой потомок Аарона-первосвященника, по мужской 
линии (см. на сайте, к примеру, ответ «Можно ли коэну жениться 
на гиёрет», — где слову коэн дается соответствующее определение). 

Проанализировав отрывок с этой точки зрения, Раши отмечает, что в 
текстах Торы это слово употребляется именно в роли отглагольного 
существительного — «человек, осуществляющий служе-
ние» (помазанник). 

Подобное «двоякое» употребление слов нередко встречается в языке 
иврит. Возьмем, к примеру, слово шомер. С одной стороны, это — 
глагол, который переводится как «сторожить». С другой, то же 
слово шомер может быть и именем существительным, употребленным 
в значении — «человек, который сторожит, охраняет». Или, проще 
говоря — «сторож», «охранник». 

Это правило «двоякого» употребления слов применяет, анализируя 
отрывок «И коэн гадоль, помазанный вместо него из его сыно-
вей…» (Ваикра, гл. 6, ст. 15), применяет Раши и к ивритскому 
слову машиах («помазанный», «помазанник»). И, проявляя необыкно-
венную чуткость к языку Торы, тем самым дает нам пример вниматель-
ного отношения к ее тексту и открывает дверь в глубинные смысловые 
слои, которые в ней содержатся… 

Авторы текста рав Ари Кан и рав Авигдор Бончек 

Иерусалим 

Вопросы к раввину 

М 
не крайне неприятно слышать мат… 

Начиная с институтских времен, повсюду слышу мат. 
Кто-то употребляет его иногда, кто-то только так 
и разговаривает. 

Сейчас закончила учиться, работаю, новый коллектив. Но тут 
тоже только так и говорят. 

Стала замечать, что мне слышать эти слова крайне неприятно. 
Пыталась просить, чтобы при мне не выражались, однако это 
только смех вызвало. 

Я с этими людьми работаю каждый день, я не могу с ними не 
общаться, но мне неприятно каждый раз слышать отборные 
матерные выражения или одни и те же слова. 

Не все из них являются моими ровесниками, некоторые старше меня 
не на одно десятилетие, и я не могу ничего сказать. 

Работу поменять не могу, да и вряд ли поможет. У меня в голове 
уже эти слова крутятся, так как все время их слышу. 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q96.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q96.htm
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Часто первые мои мысли на какие-то ситуации выражаются в 
этих словах, очень стараюсь хотя бы вслух этого не говорить. 

Что можно сделать? 

Настя 
Тольятти 

В  своем письме Вы выдвинули на обсуждение важную тему. Об 
этом почти никто почему-то не говорит. Хотя, возможно, именно 

в этом и заключается ответ на Ваш вопрос. 

В некоторых слоях общества действительно принято постоянно 
употреблять эти слова. И не только в моменты гнева и/или в особом 
душевном состоянии, но и — «просто так», в обычном речевом 
потоке. 

Почему же никто не переживает и не беспокоится по этому поводу? 

Имею в виду не тех, кто пользуется этими выражениями, но —таких 
людей, как Вы. 

Поскольку и я — в списке людей, которые таким языковым стилем не 
пользуются, могу, как мне кажется дать Вам совет. 

Прежде всего, Вам стоит обратиться, на мой взгляд, к людям, с 
которыми Вы поддерживаете личностные отношения (допустим, в 
кругу близких друзей). И, не ругаясь, но —мягко, спокойно, 
доброжелательно, без тени нравоучения, попросить их не произно-
сить эти слова в Вашем присутствии. 

Постарайтесь убедительно объяснить, что Вам крайне неприятно 
слышать выражения такого рода, И Вас, надеюсь, поймут. И если Вам 
удастся добиться удовлетворения своей просьбы — это уже будет 
неким достижением. Ибо тогда неприятные слова будут звучать для 
Вас хотя бы реже. 

Конечно же, полностью освободить свое жизненное пространство от 
словесного мусора — не получится. На работе, на улице, в каких-то 
общественных местах все это останется. И с этим ничего не 
поделаешь. 

Тут выход один — научиться «не слышать» коробящие Вас «словеса», 
даже если они звучат из уст сотрудников на работе. 

Как говорится в народе — «в одно ухо влетело, в другое вылете-
ло» (не затрагивая мыслительный аппарат). 

Это, разумеется — непростая задача. Но все же можно постепенно 
выработать в себе такую привычку. 

Следует знать, что у любого человека всегда есть желание и 
способность слышать что-то полезное, приятное, обогащающее его 
внутренний мир, и «пропускать мимо ушей» вредное, неприятное, 
отвратительное и т.п. Ведь душа каждого из нас в определенном 
смысле стремится к тому, чтобы повысить свой духовный уровень. 

И это, как правило — помогает постепенно научиться абстрагировать-
ся отнеприятных речевых оборотов. 

Известно, что слова-сорняки (и нецензурные тоже) имеют свойство 
«прилипать», проникать в речь человека, помимо его воли. Однако 
если Вы будете внимательней следить за своей речью, дав себе 
задание никогда их не произносить — это тоже поможет Вам не 

замечать, не воспринимать «образчики 
мусорного лексикона». 

На это уйдет какое-то время. И постепенно 
Вам будет легче и легче не обращать 
внимания и внутренне не реагировать на 
сквернословие, сквозящее в речи 
посторонних людей. Вы будете восприни-
мать это, как, например, шум дождя. 

Очень важно — не раздражаться всякий 
раз, не ругаться с теми, кто такие слова 
произносит, наоборот — радоваться, что к 
Вам это не липнет. 

Все это, в сочетании — улучшит Вашу 
внутреннюю ситуацию. А это в данном 
случае — самое главное...  

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
очему в СМИ перестали 
говорить о коронавирусе? 

Здравствуйте рав. 

Не могу не задать вопрос. 

Где корона (вирус)? 2 года 99% новостей... 
Целый лексикон сформировался. 

Перестали болеть и умирать резко? Или 
на смену одному вирусу пришел другой, 
более сильный? 

Какое красивое время. Дух захватывает! 

С одержание новостных лент и 
аналитических материалов формируют 

сами СМИ. И сегодня на первый план 
выдвинулось противостояние Украины с 
Россией и все, что вокруг этого. 

Информация на эту тему заполонила все 
СМИ, что приобрело буквально межконти-
нентальные масштабы. 

Сегодня финансовые потоки во всем мире 
направлены в другую сторону. Ну, и, 
конечно же, приковывает к себе внимание 
ситуация, когда в самом центре Европы 
гибнут и страдают люди. 

Все это подкрепляется миллионами 
гуляющих по интернету постов и видео. 

С другой стороны, внимание любого 
человека, даже широко мыслящего и 
наблюдающего за тем, что происходит 
вокруг него и в мире, как мы знаем — 
ограничено. 

Поэтому появляется так называемая 
«информационная усталость», когда все 
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другое, кроме вестей из Украины и последствий тех событий — становится 
уже малоинтересным. 

Эти рассуждения ведут нас к обобщенным выводам. 

Люди, не имеющие отношение к «кухне» СМИ (в данном случае 
подразумеваю крупные новостные корпорации, существующие во всех 
больших и влиятельных странах), не могут представить себе, что то, что 
выкладывается в интернете и во всех публикациях — не случайный поток. 
Это формируется в редакциях этих новостных корпораций, где новость 
существует, как вспомогательный, укрепляющий элемент идей, которые 
они хотят довести до сознания пользователей. 

И в каждой корпорации выделяют, в первую очередь, то, что, по их 
мнению, оказывается в центре событий дня. 

Учитывается, как правило, позиция руководства страны или — главной 
оппозиции этому руководству. А, кроме того, повестку дня задают и 
финансовые корпорации. 

Конечно же, в стране, где существует реальная диктатура, такое явление 
бытует в самых жестких формах. 

В демократических — несколько центров, влияющих на содержание 
новостей и направленность их обсуждения. 

Если повестка дня сформирована, и этим надо заниматься — все 
остальные темы отодвигаются в неизвестность. И даже если сегодня кому-
то кажется, что интернет — совершенно свободен и никем не управляет-
ся, на самом деле это не совсем так. 

У владельцев СМИ все равно есть рычаги, чтобы воздействовать на общую 
направленность и порядок приоритетов в интернете. 

Поскольку коронавирус, хоть он и не исчез, во всех цивилизованных 
странах все же взят под контроль, а в СМИ обязательно должно быть 
новое, «горящее» (в том числе, и для того, чтобы привлекать как можно 
больше потребителей и рекламодателей) — произошло то, что Вы и 
наблюдаете. 

Рекомендую научиться мыслить самостоятельно, не попадая в рабскую 
зависимость от того, что нам пытаются навязать СМИ...  

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
иноград с частного участка в год шмиты можно есть? И если да, 
как отделять? 

Шалом. 

Вопрос, наверное, к раву Мордехаю (если я не ошибаюсь, он 
ведет у вас на сайте страничку о кашруте и тему алахот, связанных с 
едой, трапезами). 

У нас дома перед шаббатом создалась проблема. К нам зашел друг и 
принес килограмма два винограда из своего садика. Он не обрабатыва-
ет никакими химикатами и не обрызгивает ничем. Поэтому в гроздьях 
винограда была всякая живность. 

Я не спросил друга или он отделяет маасер. Кроме всего, уже начался 
год шмиты. 

Как правильно откашеровать гроздья, отделить маасер в этом 
случае? 

Отличается способ отделения в шмиту, 
а также можно ли вообще кушать с 
частных огородов и садиков в год 
шмиты? 

Борис 
Север страны 

К огда ягоды винограда созревают на 
треть, вступает в силу обязанность 

отделения маасера (десятины). То есть, 
если такой виноград захотят использовать, 
от него нужно будет отделить 
все трумот (мн. ч. от слова «трума» — 
приношение) и маасрот (мн. ч. от слова 
«маасер» — десятина). 

Если же хозяин соберет виноград, еще не 
достигший трети своей зрелости — от него 
ничего отделять не требуется. 

Тот же критерий (треть зрелости) 
применим к винограду и в год шмиты. 

Понимаю, что Вам неизвестны этапы 
созревания винограда, который Вам 
подарили. Скорее всего, и Ваш приятель, 
хозяин этого винограда — едва ли сумеет 
определить созрел его виноград на одну 
треть или еще только на две седьмых. 
Поэтому призываю Вас воспользоваться 
заключением специалистов. 

В текущем году шмиты виноград, 
собранный до 28-го числа первого Адара, 
относится еще к шестому году, и свя-
тость шмиты (и связанные с этим 
ограничения) на него не распространяется. 
Но вот, начиная с 28-го числа перво-
го Адара и вплоть до 8-
го Адара следующего года, виноград, 
полностью созревший в эти временные 
рамки, считается виноградом шмиты, со 
всеми вытекающими отсюда последствия-
ми. 

Поскольку неизвестно, отделил Ваш друг от 
этого винограда трумот и маасрот — это 
на всякий случай, чтобы исключить 
сомнения, придется сделать вам. При этом 
соответствующее благословение 
произносить не следует. 

Вначале нужно отделить труму гдо-
лу (главную труму). 

Для этого нужно отобрать несколько 
виноградин (совсем малое количество). 

Когда был Храм, труму гдо-
лу отдавали коэну (служителю в Храме). 
Она имеет святость, и поэтому ее может 
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есть только тот коэн, который находится в 
состоянии тагор (духовной чистоты). 

В наше время все коэны — таме (в 
состоянии духовной нечистоты), поэто-
му труму им не отдают. Ее — уничтожают. 

Затем отделяют первый маасер (маасер 
ришон). Он, как и следует из названия, 
составляет десять процентов от общего 
количества. 

Вместе с этим маасером отделяют 
еще трумат маасер (приношение 
для коэнов от маасера). Трумат маа-
сер составляет один процент от общего 
количества винограда. 

С трумат маасер поступают точно так же, 
как и с трумой гдола. 

А вот маасер ришон святостью не обладает. 
И хотя он предназначен для левитов, после 
отделения — его можно съесть самому. 

Далее отделяют маасер ани (десятину, 
предназначенную для бедняков). Он 
составляет десять процентов от оставшего-
ся винограда. 

Из всех трумот и маасрот, маасер ани — 
единственный, который можно передать по 
адресу. То есть — бедняку. 

Впрочем, в нашем случае отделе-
ния трумот и маасрот, чтобы удалить 
сомнения, маасер ани следует оставить у 
себя. 

Заметим, что от винограда, созревающего в 
седьмой год, трумот и маасрот отделять 
не нужно. 

Теперь — о жучках и червячках. 

Виноград, выращенный в частном 
хозяйстве — весьма желанное лакомство 
для самых разнообразных вредителей. Их 
можно подразделить на два типа.  

Первый тип — внешняя угроза, второй — 
внутренняя. 

На виноградинах и на стеблях, к которым 
они прикреплены, могут обитать клещи. 
Туда же любят слетаться мошки. 

В мякоти ягод прокладывают ходы черви. 

Чтобы избавиться от внешних вредителей, 
нужно разделить крупные гроздья 
винограда на множество маленьких и 
поместить их в мыльную воду на три 
минуты.  

А затем тщательно промыть со всех сторон водой — под струей 
сильного напора. 

Затем нужно внимательно осмотреть виноград на предмет отверстий 
или черных пятнышек диаметром в миллиметр и более. 

Заслуживают внимания и следы гниения. Все подозрительные ягоды 
нужно разрезать и проверить на наличие червей. 

Важно отметить, что порой виноградины усыпаны мелкими темными 
пятнышками (не черными).  

Эти пятнышки — узор кожуры, и на наличие червей не указывают. 

С наступлением года шмиты владельцы садов, полей и огородов 
должны объявить их ничейными (hефкером). 

Понятно, что входная дверь в такой ничейный сад должна оставаться 
незапертой. 

С другой стороны, посторонний человек, прежде чем войти на 
территорию такого сада или огорода — должен спросить разрешение 
хозяина. Чтобы это не вошло у него в привычку. 

Многие хозяева вешают объявление, в котором сообщают, что плоды 
на их участке — hефкер, и указывают, в какие часы разрешено их 
собирать. 

Отметим, что плоды шмиты нужно собирать аккуратно, чтобы не 
нанести ущерб деревьям и оборудованию, имеющемуся на участке. 

Важно знать, что плоды в год шмиты нельзя собирать про запас. 
Можно — только в таком количестве, которого хватит не более, чем на 
две трапезы. 

Автор текста Мордехай Вейц 

Р 
азрешено ли мне использовать имя Лаэль Барух? 

Всем привет! 

И большое спасибо за то, что вы есть. Ваш сайт - 
настоящий источник мудрости. Сокровище. 

О себе: Я сейчас на последнем этапе гиюра, и с помощью Всевышнего, 
ищу себе имя. 

Я нашел кое-что интересное в молитвеннике: Лаэль Барух. Но я не 
знаю, разрешено ли мне его использовать. 

Огромное спасибо за все. Крепкого здоровья и вдохновения. 

Лаэль Барух 
Америка 

С кажу сразу, что имени Лаэль Барух в нашем народе — нет. Есть 
имя Барух. 

Это — распространенное, довольно часто встречающееся еврейское 
имя. Если оно Вам нравится, и, на Ваш взгляд, Вам подходит — можете 
его взять. 

Допускаю, что назвать себя именем Барух Вы все же не захотите. 
Поэтому, чтобы облегчить Ваш дальнейший поиск — дам несколько 
советов. 
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Во-первых, никогда не придумывайте имена. 

Во-вторых, не берите себя имя из тех, которые придумали другие (так 
называемые «новые израильские имена»). 

Имя, как вино, должно быть «выдержанным», устойчивым — таким, 
которым пользовались евреи на протяжении многих поколений. 

Лучше всего, примерить на себя одно из имен, встречающихся в 
Танахе (Пятикнижие и книга Пророков).  

Причем, только такое, которое носил позитивный «персонаж». 

Можно взять себе имя кого-то из наших великих Учителей — времен 
Мишны, Талмуда и позднее. 

Но и в этом случае, имя должно быть для нашего народа — 
привычным, востребованным. 

Например, в нашей истории, во времена Талмуда, у наших Учителей, 
были и такие имена, которые, по тем или иным причинам — не 
прижились, и ими не пользовались.  

Стало быть, и сейчас их тоже не надо использовать. Ведь ничего не 
бывает случайным.  

Если имя не прижилось — значит, еврейской душе оно не подходит. 
Тут уж ничего не поделаешь. 

Само собой разумеется, что еврейское имя должно быть не на 
ладино, не на идише, и вообще — ни на каком из придуманных в 
галуте еврейских языков.  

Но — только на иврите. 

Важно еще, чтобы звучание имени было привычным для Вашего 
круга друзей и знакомых.  

Даже если люди не слышали его (как это нередко бывает в 
нееврейской, не достаточно грамотной среде).  

Главное — чтобы оно, как говорится, «не резало ухо», и чтобы его 
звучание не вызывало каких-либо негативных ассоциаций, что порой 
случается, так сказать, «на стыке» двух языков.  

На одном языке конкретное сочетание звуков еврейского имени 
воспринимается хорошо, нормально, на другом — не очень красиво, 
а то и вовсе смешно. 

Это особенно важно, если имя еврейскому ребенку дают в ситуации, 
когда семья живет в нееврейской стране. 

Да и взрослому человеку непросто жить с именем, если за его спиной 
над ним потешаются. 

При этом, безусловно, не следует обращать внимание на насмешки 
примитивных, неумных людей. 

И, пожалуй — последнее. 

Желательно отчетливо осознавать, почему ты выбрал именно это 
имя, какой духовный заряд ты хотел в него вложить.  

Автор текста Элиягу Эссас 

 

Культура. Личность. Этика 

В поисках новой работы перед собеседо-
ванием с потенциальным работодате-
лем волнуются даже те, у кого прекрас-

ный «послужной список» и высокая 
профессиональная квалификация в данной 
отрасли. Потому что все знают, что на 

«интервью», как правило, задают и 
«каверзные» вопросы, на которые очень 

трудно найти правильный ответ. 
Изучив практику собеседований, автор 

помещенного здесь материала выделяет 
наиболее часто встречающиеся 

проблемы и дает рекомендации, как с 
ними справиться… 

ТРУДНОСТИ СОБЕСЕДОВАНИЯ 

Кэролайн Левчук 

Б 
ольшинство работодателей, 
интервьюируя претендента на 
вакантную должность, задают 
вопрос о планах на будущее (о 

перспективах). Обычно он звучит примерно 
так: «Как вы представляете свою деятель-
ность лет через пять?». Или: «Какое место, 
на ваш взгляд вы будете занимать в 
трудовом коллективе через пять, скажем, 
лет?». 

Многие «ловятся» на том, что, отвечая на 
такой вопрос, начинают подробно 
описывать собственное видение своего 
продвижения по служебной лестнице. Это 
— грубая ошибка. Меньше всего работода-
теля интересует ваше стремление стать 
начальником. Поэтому рекомендую избрать 
тактику, которая ни у кого не вызовет 
возражений. Расскажите о том, что в вашей 
профессии для вас — самое ценное, какие 
профессиональные цели вы перед собой 
ставите, и как намереваетесь добиться 
желаемых результатов. Если вам важен 
профессиональный рост, обязательно 
подчеркните это. Попутно можете отметить, 
как вы справляетесь с поставленными перед 
вами руководством задачами и возникаю-
щими в процессе работы трудностями. Нет 
сомнений, что работодателю такой ответ 
понравится. 

Весьма «щекотливым» во время интервью 
оказывается обычно вопрос о зарплате. 

Когда потенциальный начальник спрашива-
ет вас, как вы оцениваете свой труд в 
денежном выражении, попытайтесь 
тактично уйти от ответа и поинтересуйтесь, 
какой оклад выделен фирмой для данной 
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должности. 

Если же работодатель будет настаивать на 
том, чтобы вы назвали конкретную сумму, 
укажите нижний и верхний пределы 
зарплаты, которая могла бы вас устроить. 
При этом «озвученные» цифры не должны 
быть оторванными от реальности. Еще до 
интервью узнайте, какую зарплату в 
среднем получают сотрудники вашей 
квалификации в фирмах подобного типа. И 
сопоставьте приобретенную информацию с 
вашим окладом на прежней работе и с 
суммой, которую вы хотели бы получать. 

Очень часто потенциальные работодатели 
спрашивают, почему, на ваш взгляд, фирме 
стоит взять на работу именно вас. 

Предполагается, что интервьюируемый 
должен доказать целесообразность этого, 
отметив свои, необходимые для данной 
должности достоинства. Чтобы ваш ответ 
прозвучал убедительно, вам следует 
отчетливо понять разницу между 
уверенностью в себе и хвастовством. 

Граница между уверенностью и хвастливо-
стью — чрезвычайно тонка. Самолюбова-
ние, едва уловимое в выражении вашего 
лица и в «тональности» звучания вашего 
голоса может все испортить. От вас 
требуется, чтобы вы честно, со всей 
искренностью и «бесстрастно» перечисли-
ли свои умения и способности. 

Очень многим трудно сделать это. Поэтому 
рекомендую заранее потренироваться 
перед зеркалом. Скажите своему 
отражению: «Я придерживаюсь правил 
деловой этики. Я — честен, те, кто знает 
меня, не сомневаются в моей порядочно-
сти. У меня — хорошие связи в деловых 
кругах. Я настойчив в достижении цели» и 
т.п. 

Несколько таких тренировок — и ваши 
слова будут звучать искренне, без 
«примеси» хвастовства. 

Нередко на собеседовании задают 
вопросы, которые могут показаться 
претенденту на вакантную должность 
«глупыми». Вас, к примеру, спрашивают: 
если бы вам представилась возможность 
превратиться в дерево (в автомобиль, 
животное и т.п.), какой вид вы для себя 
выбрали бы? 

Очень часто такой вопрос ставит интервью-
ируемых в тупик. Некоторые пытаются 

угадать, какой ответ хочет получить потенциальный начальник. От этой 
идеи откажитесь сразу, ибо правильного ответа на этот вопрос не 
существует. И задают его для того, чтобы увидеть, как человек 
реагирует на неожиданные обстоятельства. 

Главное в этой ситуации — не паниковать. Сделайте паузу и глубоко 
вдохните. Не нервничайте. Неважно, какое дерево вы выберете — 
сосну или, скажем, дуб. Это не повлияет на решение потенциального 
босса. Однако, если вы сумеете адекватно аргументировать свой 
выбор, то предстанете перед собеседником в наиболее выгодном 
свете. Вы можете, примеру, «стать сосной» — потому что стремитесь 
достичь новых высот в своей профессиональной деятельности. Или 
дубом — потому что планируете, если вас возьмут на эту должность, 
пустить в данной организации корни. 

В любом из вариантов вы не промахнетесь с ответом. 

И еще одна общая рекомендация. Во время собеседования держитесь 
скромно, но с достоинством. И не теряйте присутствие духа. 

Раздел бизнеса портала yahoo.com 

Здоровый образ жизни по торе 

Интересный факт. В Бней Браке, самом религиозном городе 
Израиля, люди живут дольше… 

ЛЕХАИМ В БНЕЙ БРАКЕ 

Йонатан Розенблюм 

П 
риведем цифры: в среднем, женщины в этом городе живут 
81,1 года, а мужчины – 77,4.  

Еще один интересный факт: это самый бедный город 
Израиля. Стало быть, теория о взаимосвязи между 

богатством и здоровьем несостоятельна?.. 

Авторы соответствующих исследований утверждают: ключ к долголе-
тию в Бней Брака — религиозность его обитателей. К тому же мнению 
приходит все большее число ученых. 

Три четверти из трехсот исследований, посвященных выяснению 
соотношений между верой и здоровьем, показали, что здесь 
определенно существует позитивная связь. В частности, выявилось, что 
религиозность и регулярное посещение общественных молитв 
снижают число визитов к врачу, опасность возникновение рака и 
заболеваний сердечно-сосудистой системы, уменьшает показатель 
смертности после операций, ускоряет выздоровление.  

Недавно солидная Гарвардская Газета Здоровья посвятила этой теме 
— влияние религиозности на здоровье — большую статью. По всей 
Америке в медицинских школах открываются курсы духовного 
тренинга. 

Хотя пока ни одно исследование не может причины зависимости 
здоровья от религиозного образа жизни, данных об этом достаточно 
много. 

Например, исследователи американского Университета Дюка 
обнаружили, что те, кто ходит на молитвы хотя бы раз в неделю, вдвое 
меньше подвержены повышению уровня в крови интерлейкина-6, 
наличие которого в чрезмерных количествах ассоциируют с некоторы-
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ми видами раковыми и сердечно-сосудистых заболеваний. 

В Дортмундском медицинском институте провели наблюдение за 232 
пациентами, которые перенесли операцию на открытом сердце. 
Выяснилось, что из 37 глубоко религиозных пациентов в течение 
последующих шести месяцев не умер ни один; среди светских число 
умерших за тот же период — 21 человек, то есть почти 10% процентов 
от общего количества нерелигиозных пациентов. То есть шансы на 
выживание у тех, кто получал серьезную поддержку общины, 
основанную на религиозной вере, оказались во много раз выше, чем 
у тех, кто никакой поддержки не получал.  

Одно из калифорнийских исследований проводилось на протяжении 
28 лет. По его результатам, опубликованным в 1997 году, смертность 
еженедельно посещающих молитвенные собрания, на треть ниже. 
Следует отметить, что по еврейской традиции, мужчины молятся три 
раза в день, а женщины, по крайней мере, один раз в день. 

При всей общинной поддержке, религиоз-
ная вера остается важным самостоятельным фактором. 

В другом исследовании жителей израильских киббуцев сравнивают с 
членами религиозных общин старше шестнадцати лет. И обнаружива-
ется, что смертность в среде религиозных людей значительно ниже.  

Некоторые причины такого положительного воздействия состоят в 
том, что религиозные люди, в целом, ведут более здоровый образ 
жизни, получают общинную поддержку, испытывают меньше 
стрессов, что гарвардский исследователь, доктор Герберт Бенсон, 
объясняет воздействием молитвы и общей оптимистической 
позицией. Однако один из обнаруженных фактов привел ученых в 
полное недоумение. 

Два исследователя из Университета Дюка в рамках Американской 
Ассоциации Заболеваний Сердца провели исследование 150 
пациентов, страдающих от острого сердечно-сосудистого заболева-
ния. Выяснилось, что пациенты, за которых молились (сами они об 
этих молитвах не знали), чувствовали себя существенно лучше и 
скорее выздоравливали, чем те, за которых не молились. 

Тесная связь между депрессией и высоким уровнем смертности 
стариков бесспорна. Наличие в еврейской религиозной общине 
больших семей и соблюдение заповеди, предусматривающей 
почитание родителей, обеспечивают частое посещение стариков 
разными поколениями их потомков. Это приносит пожилым чувство 
удовлетворения очевидным свидетельством своего продолжения во 
времени.  

С раннего возраста у большинства мужчин Бней Брака основная 
умственная деятельность – изучение Талмуда, который они 
продолжают постигать всю жизнь. Обыкновенная для Бней Брака 
картина: сотни молодых, двадцатилетних людей, наполняют 
аудиторию, чтобы услышать талмудический урок мудрецов Торы, 
восьмидесяти или даже девяноста лет.  

Эти уроки прерываются репликами, вопросами и ответами, 
страстными спорами ради выяснения истины. Они — постоянный 
источник интеллектуальной стимуляции, которую дает изучение 
Торы, что помогает сохранить умственную деятельность и удовлетво-
рение жизнью.  

И, наконец, у ортодоксальных евреев намного выше число заключае-
мых браков и гораздо меньше разводов. И это служит достаточно 

обоснованным свидетельством благотвор-
ного влияния брака на здоровье. 

Девять из десяти женатых мужчин в 
возрасте сорока восьми лет доживут до 
шестидесяти пяти лет. Среди тех, кто 
никогда не был женат, — только шесть из 
десяти. Положение разведенных и 
овдовевших немногим лучше. 

Разумеется, даже самые впечатляющие 
исследования влияния религиозности на 
здоровье, не могут дать веру тем, у кого ее 
нет. Но те, кто верит, не удивятся, что Книга 
закона Всевышнего приносит нам благо.  

Йонатан Розенблюм, 

обозреватель Джерузалем Пост 

директор объединения «Один народ». 

Женская Рубрика 

П 
урим. Красивый и весёлый 
праздник, которого мы всегда с 
нетерпением ждём.  

А что же спрятано за этим 
внешним весельем? 

 Ведь все наши праздники несут в себе 
огромный смысл и потрясают своей 
глубиной.  

В чем глубина праздника Пурим?  

Всевышний непрерывно спускает в наш мир 
свой свет. А мы, евреи, можем способство-
вать увеличению или уменьшению этого 
света в нашем мире.  

Когда мы живём по слову Творца, мы 
привносим в наш мир свет Творца, и через 
нас благословляются все народы.  

Когда же это не так, все рушится как у нас, 
так и во всём мире, у других народов.  

Поэтому, когда мы, евреи, видим, как 
другие народы «восстают» в том или ином 
смысле против нас, это значит, что мы 
отдалились от Всевышнего, от Торы, от 
наших задач в этом мире. В таком случае, 
другие народы всего лишь инструмент в 
руках Творца, чтобы показать нам нашу 
неправоту.  

Так был разрушен первый Храм. Казалось, 
что мощь Навухаднецера смогла разрушить 
его. Но Навухаднецер был всего лишь 
инструментом в руках Творца, чтобы 
претворить в жизнь то, чего заслужили 
евреи. Разрушенный Храм, Вавилонский 
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галут, духовная темнота и пустота - это та 
реальность, в которой еврейский народ 
оказался в период событий Пурима.  

Но эта темнота должна была кончиться. 
Ведь рассвет наступает после самой тёмной 
точки ночи. Так и освобождение (геула).  

Когда народ больше всего отдалён от 
Всевышнего, его желание приблизиться к 
Нему достигает своего максимума. А также 
максимума достигает и крик помощи, 
который пронзает Небеса и, тем самым, 
спускает вниз луч милосердия Творца.  

События на Небе отражаются событиями на 
земле.  

Так, проявлением этого луча света на земле 
стали Мордехай и Эстер. Они смогли 
воплотить в жизнь ту функцию, которую 
возложил на них Творец, спасти еврейский 
народ и привести его к геуле – духовному 
освобождению. Мордехай был праведным 
человеком, человеком тонкой и высокой 
духовности. Он смог прочувствовать смысл 
времени, в котором он жил. Он смог 
принять тот высокий свет Творца, который 
спустился ради освобождения.  

Не случайно, имя Мордехай можно 
перевести как чистый, прозрачный сок 
внутри дерева, который появляется с 
началом весны, с началом геулы. А дерево 
– это, конечно же, духовное дерево, это 
система высших миров, которые можно 
функционально сравнить с деревом, его 
корнем, стволом, ветвями, листьями и 
плодами. Мордехай смог принять высокий 
свет Творца с тем, чтобы раскрыть его в 
мире, чтобы передать его всему народу, 
чтобы распространить его через все 
еврейские сердца.  

Так и мы сегодня, читая свиток Эстер, 
разворачивая его, распространяем во все 
еврейские сердца, чтобы прочувствовать то 
чудо, которое произошло во времена 
Мордехая.  

Мы сравнили Мордехая с чистым соком 
дерева.  

Но есть в духовном и другое дерево, 
тёмное, питающее тёмную сторону нашего 
мира. Ведь тёмное и светлое Всевышний 
создал по тому же принципу. И это тёмное 
в свитке Эстер проявилось в Омане, его 
жене Зереш, в их 10-ти сыновьях.  

Через тёмное дерево их системы миров 
Мордехай должен был уйти из жизни, 

через него Оман хотел ослабить и уничтожить еврейский народ.  

Но Всевышний переиграл всё.  

Мордехай возвысился в глазах царя Ахашвероша. А Оман со своими 10
-ю сыновьями были повешены на том же дереве, что приготовили 
Мордехаю.  

Всевышний питает добро. Всевышний питает зло. И в каждом из них 
есть 10 проявлений Творца. Но зло имеет и 11-е звено, через которое 
питаются все 10. Если Всевышний забирает от него весь свет, то все 
десять превращаются в прах, они уже не имеют жизнеспособности.  

И это то, что произошло с Оманом и его сыновьями.  

И это то, что обязательно произойдёт с Амалеком, который является 
корнем зла.  

И в этом наша радость в Пурим. Всевышний уничтожил зло и дал нам 
возможность получить высокий свет, который пришел через Мордехая 
тогда, в дни вавилонского галута.  

Он приходит и сейчас, ведь на Небе в праздники и шабаты выстраива-
ются из года в год аналогичные картины.  

Кроме чтения свитка Эстер в Пурим мы посылаем подарки нуждаю-
щимся. Ведь мы сами нуждаемся в свете Творца, поэтому наши 
подарки демонстрируют наши отношения с Ним.  

А когда мы получили свет Творца, мы готовы с ним поделиться. И это 
символизируют подарки, которые мы дарим своим друзьям.  

И ещё один подарок подарил нам Всевышний в этот день: свет, 
который спускается в Пурим, свет Мордехая, свет, который остается с 
нами навсегда. Он никуда не уходит и наша цель – приумножить этот 
свет, украсить его красотой наших дел.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Озней Аман - уши Амана 

К 
онечно, у каждой хозяйки есть свои рецепты и свои секреты. 
Есть масса способов, кок приготовить гоменташен от простых 
до самых сложных. Можно делать гоменташен из песочного 
теста или дрожжевого. Можно использовать различную 

начинку, хотя в ашкеназской традиции принято использовать начинку 
из мака. Предлагаемый нами рецепт наиболее простой, не занимаю-
щий много времени и сил.  

Для приготовления теста возьмите: 

3 ст. муки 

100г маргарина 

½ cт сахара 
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1 целое яйцо 

1 желток 

2 ½ ч.л. разрыхлителя 

1 ч.л. соли 

1 ч.л. ванили 

½ стакана яблочного (или апельсинового) сока 

П риготовление: 

1 В муку добавить сахар, соль, разрыхлитель, маргарин и хорошо 
перемешать. 

2 Добавить яйцо и  сок. 

3 Месить до получения однородной массы.  Тесто должно быть 
таким, чтобы из него можно было слепить шар. 

4 Раскатать на поверхности, присыпанной мукой 

5 Вырезать кружки с помощью стакана 

Н ачинка: 

400 г. вашего любимого варенья. Варенье можно заменить 
маком или шоколадом.          

В центр каждого кружка положите по 1 ч. ложке начинки. Края 
кружка загните с трех сторон (прикрыв варенье) так, чтобы получится 
треугольник. Слепите края вместе. (Можно над начинкой оставить 
просвет, тогда готовые гоменташи будут выглядеть красивее). 
Смажьте желтком яйца, разбавленным немного водой. 

Выпекайте при 160 градусах в течение приблизительно 30-ти мин. 
Или до тех пор, пока гоменташи не подрумянятся. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Держитесь дальше от злословия! 

И 
збегайте людей, произносящих лашон-ара! Если вы 
знаете, что конкретный человек постоянно сплетничает и 
злословит - ваши отношения с ним должны быть 
предельно сухими и деловыми, - если без них никак 
нельзя обойтись. 

С постоянно злословящими людьми запрещено даже жить по 
соседству. "Проклят негодяй, проклят его сосед". Даже если вы 
твердо решили не верить их злословию, слушать их все равно 
запрещено, - а жить рядом и не слушать человека, согласитесь, очень 
сложно. 

В аудитории или зале старайтесь не садиться рядом с теми, кто любит 
сплетничать и злословить. Кроме того что они принудят вас слушать 
их лашон-ара (или непосредственно участвовать в их "злоязычном" 
разговоре) - своей праздной болтовней они будут отвлекать вас от 
праведных дел и мыслей. Особенно опасно их соседство в синагоге 

или ешиве. 

Фира Бреннер - известная сплетница. Оля 
Козенецкая прекрасно знает, что, пойдя к 
ней в гости, окунется в море злословия. 
Если она не в состоянии помешать хозяйке 
произносить лашон-ара, то ей нельзя 
посещать ее дом. Встречая ее на улице, Оля 
Козенецкая должна ограничиваться 
общими фразами приветствия. 

Спор между Мотей Герцем и Левой Минцем 
в разгаре. Оба зло высмеивают друг друга. 
Конечно, при этом оба уверены, что язвят с 
самыми чистыми намерениями, но они 
позабыли спросить у сведущего человека, 
разрешено ли их злословие. Скорее всего, 
они очень удивятся, когда узнают, что 
их лашон-ара ничем оправдать нельзя. 

К ним подходит их общий друг, Додик 
Иоффе. Он их хочет остановить, но 
понимает: любая фраза, которую он скажет 
вслух, вызовет еще больший поток 
злословия. Чтобы защитить себя и не 
слушать лашон-ара, он должен отойти 
подальше - до тех пор пока они оба не 
успокоятся. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Загадка Пурима 

В 
се мы знакомы с историей Пурима. 
Речь идёт об отрезке времени, 
который называется «Галут 
Бавел»—Вавилонское изгнание. 

Это изгнание началось после разрушения 
Первого Храма, и более точно назвать этот 
период «Галут парас у-Мадай». Персидская 
империя- это не вавилонская империя. 
Сначала она была вавилонской, потом стала 
медийской и уже потом персидской.  

В Персидской империи постоянно 
происходили политические изменения, в 
результате чего к власти пришёл царь 
Ахашверош. Он возвысил некого советника 
по имени Аман, который хотел уничтожить 
еврейский народ. Еврейка Эстер стала 
женой царя, и в результате того, что евреи 
постились, царь разрешил им идти на войну 
с врагами. Таким образом, еврейский народ 
спасся.  

Казалась бы, понятная история, но на самом 
деле в ней многое не ясно. В чём заключа-
ется необычность Свитка Эстер по 
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сравнению с другими книгами ТаНаХа? Это 
единственная книга, где не упоминается 
имя Всевышнего. Общепринятое объясне-
ние состоит в том, что речь идёт о сокрытии 
Лица Творца. В Торе сказано: «И сокрою Я 
совершенно Лицо Свое» (Дварим» 31:18). 
Говорится о том, что Всевышний скроет 
Своё Лицо в дни Эстер. Что значит 
Сокрытие Лица? Когда Моше просит в Торе 
показать ему Лицо, это аллегория того, как 
Всевышний управляет миром. В некоторой 
упрощённой форме речь идёт о мере суда и 
милосердия. Когда Лицо Всевышнего 
сокрыто, у нас возникает вопрос: «Если это 
управление, видим ли мы Его»? В Торе 
упомянут эпизод, когда евреи говорят: 
«Есть ли Всевышний в нашей среде»? Это 
происходит, когда евреев атакуют египтяне 
и начинается паника. Разные группы евреев 
предлагают действовать по-разному, и это 
происходит перед атакой Амалека. 
Недавно мы читали «Парашат Захор» о том, 
что Амалек атаковал евреев в месте, 
которое называется Рефидим. Это описано 
в книге «Шмот» и в книге «Дварим». «Рафу 
ядаим мин а-Тора». Раши отмечает, что 
«рафу» дословно «ослабли». «Рафуй»-
ослабленный, «рифайон- «их руки ослабли 
в Торе». Это очень интересное определе-
ние.  

Что значит «ослабли в Торе»? Приведу 
пример из своей жизни. Когда мне было 11 
лет, мы с бабушкой и её подругой ездили в 
Прибалтику. Так как со мной были две 
бабушки, то я должен был нести их 
чемоданы. Большие советские чемоданы 
были без колёсиков, тележек тоже не было, 
и нести чемоданы было очень тяжело. 
Помню, как ослабевали руки, даже когда я 
прилагал усилия. Это и было «рафу ядаим». 
Другое понятие «рифайон» связано с тем, 
что люди не особенно сильно что-то 
соблюдают. Например, разговоры о диете. 
Знакомые посидели за кусочком сладкого 
торта, поболтали и отправились по своим 
делам. Кто-то под влиянием эмоций в 
течение трёх дней ел меньше сахара, а 
потом всё опять пошло по привычке. Это 
называется «рифайон». Конечно, диета 
хорошая вещь, но на практике ей мало 
придерживаются.  

Есть такое выражение в английском языке: 
«Лип сервис», дословно «служение губ». 
Все мы помним, как в последние годы 
советской власти люди относились к 
истории КПСС. С одной стороны, делали 
вид, что они в это верят и ассоциировали 

себя с данными событиям. Казалось бы, это оказывало на людей 
большое влияние, но практически никто всерьёз ничего не восприни-
мал. Люди верят в диету, но, когда дело доходит до практики, то почти 
не соблюдают её. 

Раши отмечает, что евреи находились в таком состоянии, что в какой-
то момент они перестали воспринимать Тору. Что такое Амалек в 
гематрии? Числовое значение слова «Амалек» равно слову «сафек»-
сомнение. Амалек — это сила, которая хочет уничтожить еврейский 
народ на нерациональном уровне. Когда приходит Амалек, то 
появляются сомнения, и евреи начинают невнимательно относиться к 
Торе. Раши задаёт вопрос: «Что значит расслабляются в Торе»? 
Например, когда в книге «Дварим» описывается приход Амалека: 
«Помни, что сделал тебе Амалек». Какой закон описан до этого? 
Сказано: «Не используй неполноценной гири». В старых советских 
магазинах «Сельпо» были такие весы с гирями. Так вот, в Советском 
Союзе спекулянты и нечестные продавцы подрезали гирю на 10% и 
красили её снова. Тогда никто не замечал подвох. За день на каждом 
покупателе зарабатывали гроши, но было много покупателей, и таким 
образом за месяц можно было получить много денег. Или примеряли 
другой трюк. Сдвигали чаши весов или приклеивали к ним шуруп. 
Причём, всегда можете было сказать, что эти весы не исправны. Таким 
образом, если продавец обманывал с помощью весов, то он мог почти 
безнаказанно заработать дополнительные деньги. Более того, у 
каждого покупателя он крал небольшую сумму, поэтому маловероят-
но, что люди проверяли это и подавали на него в суд.  

Раши подчёркивает, что из-за подобного поведения приходит Амалек. 
Почему? Какая здесь связь с Пуримом? А связь очень простая. В такой 
ситуации продавец, действительно, может выйти сухим из воды, 
однако порядочный человек не будет обманывать, потому что его руки 
«сильно держат Тору». Иначе говоря, если еврей на самом деле 
соблюдает Тору, то он не станет вести себя недостойно, ведь он боится 
Всевышнего. Никто его не видит, никто не будет осуждать, но 
богобоязненный еврей не станет воровать и обкрадывать других. Он 
«сильно держит Тору», и Тора проявляется в его делах. Именно это 
защищает нас от Амалека. 

Если мы, не дай Б-г, легкомысленно относимся к Торе, то появляются 
сомнения, а это делает нас уязвимыми и отдаляет от Всевышнего. 
Давайте посмотрим на Пурим под таким углом. Что происходит? 
Еврейский народ сформировался у горы Синай. Это были потомки 
Авраама, Ицхака и Яакова. Кстати говоря, в еврейской истории есть 
важный документ, который гласит: «На земле Израиля образовался 
еврейский народ». Это не совсем точно, ведь еврейский народ 
образовался у горы Синай. Евреи вошли в Эрец Исраэль уже как 
сформировавшийся народ. Они осознавали себя народом, связанным 
со Всевышним через пророков и через Храм. Но из-за проблем, 
которые были у евреев, в частности, из-за идолопоклонства, Храм был 
разрушен. Евреи были изгнаны в другие земли. Произошло то, чего 
никогда до этого не случалось. Хочется отметить, что, когда евреи 
поклонялись идолам, они всё равно верили во Всевышнего, просто 
считали, что есть и другие силы. И вдруг реальность совершенно 
меняется. Что утешает еврейский народ? Пророчество, что через 
семьдесят лет Всевышний вернёт их в Эрец Исраэль. Парадокс состоит 
в том, что в это верили даже вавилонские цари.  

Никто не знает, как правильно высчитать эти семьдесят лет. Семьдесят 
лет начиная с чего? Не забывайте, что сначала Навуходанецар угнал 
десять тысяч человек, но Храм ещё существовал какое-то время. 
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Потом, когда евреи опять, как он считал, взбунтовались, он вернулся. 
Вопрос: «С какой точки отсчитывать семьдесят лет»? С того момента, 
когда Навуходанецар пришёл к власти, или с того момента, когда он в 
первый раз угнал царя и десять тысяч человек, или с того момента, 
как он разрушил Храм? Сейчас мы понимаем, что отсчёт ведётся с 
момента, когда Навуходанецар разрушил Храм, но тогда это было не 
ясно, и люди не могли понять, что происходит. Вавилонский царь 
Бельшацар отсчитал семьдесят лет так, как он считал правильным, и 
устроил пир, используя сосуды Храма. После него, после определён-
ных перипетий, революций и смены режима, к власти пришёл Кореш, 
на русском языке-Кир. Кореш, как и предсказывали пророки, 
разрешает восстанавливать Храм. Пророчество сбывается, и сорок 
тысяч евреев возвращаются на землю Израиля. Там их ждёт не 
розовый сад, а тяжёлая ситуация. В Эрец Исраэль живут шомроним, 
иначе говоря, самаритяне. Самаритяне-это неевреи, которых 
пригнали на место десяти еврейских колен. Они не хотят, чтобы в 
Израиле селились евреи. Возникают постоянные конфликты, 
самаритяне пишут царю доносы, начинаются войны и терроризм. 
Неожиданно спустя какое-то время приходит распоряжение царя 
Ахашвероша прекратить восстанавливать Храм. Представьте себе 
положение еврейского народа. Все уже обрадовались, пророчества 
стали исполняться, Храм начали строить, как и предсказал пророк.  

Строительство Храма прекращается. Как же так? Евреи в замешатель-
стве: было пророчество, прошло семьдесят лет, и на землю Израиля 
вернулись сорок тысяч евреев. Более того, Ахашверош отсчитывает 
семьдесят лет по-своему и устраивает свой знаменитый пир, чтобы 
показать, что эти семьдесят лет закончены. В качестве унижения 
еврейского народа он приносит на пир сосуды разрушенного Храма. 
Ахашверош приглашает на пир евреев и даже обещает им кошерную 
еду. Евреи совещаются, и большинство склоняется к тому, что нужно 
пойти. И только у одного еврея мнение расходится с другими. Это 
был еврейский авторитет Мордехай. Он сказал, что ни в коем случае 
нельзя идти на пир, потому что это показывает, что связь со 
Всевышним разрушена. Более того, основная часть пира — это 
распитие виноградного вина. У евреев есть принцип, что вместе с 
неевреями мы не пьём виноградное вино. Мы должны уважать 
неевреев и быть с ними честными, но в Торе написано, что виноград-
ное вино с ними пить не разрешается. Мы не хотим заключать браки 
с неевреями, а распитие вина сближает людей. 

Представьте: товарищ Сталин устроил пир и пригласил еврейскую 
общину. Он даже сказал, что будет кошерная еда и всё будет честь по 
чести. Пир этот не религиозный, а в честь установления российской 
государственности. Таким образом, Ахашверош праздновал свою 
династию. Он только что запретил строительство Храма и теоретиче-
ски вполне мог устроить погром. Евреи понимали, что на пиру будут 
использованы сосуды Храма, а это очень плохо. Однако кошерная 
еда и кошерное вино сделали своё дело, и все представители евреев 
пришли на этот пир. 

 Что происходит на самом пире и после него? Ничего плохого для 
еврейского народа не происходит. Вашти казнят. Она была ярой 
антисемиткой и заставляла еврейских женщин под угрозой смерти 
работать на неё в субботу. Она ненавидела евреев и была внучкой 
Навуходанецара, который разрушил Храм. После пира ситуация, 
наоборот, стала лучше, ведь евреи пришли на пир и показали, что 
они благонадёжные граждане персидской империи и не выступают 
против царя.  

 Кто же возражал против пира? Казалось бы, 
всегда найдётся какой-то непонятный 
религиозный фанатик, который будет всё 
запрещать. На этот раз в этой роли выступил 
Мордехай. Все умные, рациональные люди 
понимали, что не нужен конфликт с царём. 
Евреи даже молятся за здоровье царя, 
потому что для нас царь лучше, чем 
анархия. Мы хотим, чтобы царь был 
справедливым и относился к евреям 
хорошо. В Мишне говорится: «Люди живьём 
друг друга глотают». Что, не дай Б-г, 
происходит в Сирии и в других местах, когда 
не понятно, кто у власти. Там льются реки 
крови и нет порядка. И, в принципе, если 
царь не Аман и не хочет уничтожить 
еврейский народ, даже если это и не самый 
лучший царь, как и большинство царей в 
Европе, мы считаем, что он лучше, чем 
анархия. Это очевидная вещь. После пира 
всем евреям, кроме одного человека, 
жилось лучше. Кто пострадал после пира? 
Мордехай, который всем морочил голову. 
Забрали его племянницу (по другому 
мнению, его жену) Эстер и отдали её 
Ахашверошу. А все обычные евреи, которые 
пошли на пир, рационально и с гордостью 
ели кошерную еду и пили вино из сосудов 
Храма.  

После пира евреям стало жить лучше, и это 
продолжалось несколько лет. В это время у 
людей появилось сомнение, действительно 
ли Всевышний пребывает с ними. В 
древнем мире фактически не было атеизма, 
и в принципе все верили, что есть Творец. 
Евреи не понимали, что происходит. Это 
называется Сокрытие Лица. Иногда то, как 
мы видим ситуацию, не совпадает с тем, как 
её видит Всевышний.  

 Более того, почему же Аман, он же Амалек, 
начинает ненавидеть евреев, какая у него к 
ним формальная претензия? «Мордехай не 
поклонился»! Обратите внимание, что 
происходит: закончился пир, и кто 
пострадал? Мордехай. Всегда находится 
такой неадекватный человек, который 
создаёт проблемы. Во-первых, Мордехай 
просил евреев не ходить на этот пир. Аман 
становится, выражаясь современным 
языком, премьер-министром. Сначала он не 
создаёт проблем, но потом приказывает 
всем ему кланяться. Казалось бы, он никого 
не грабит и не убивает, а просто повеливает 
ему кланяться. Однако здесь есть проблема, 
и не маленькая: на груди у Амана висит 
какой-то амулет-идол. По Галахе евреи не 
могут кланяться идолу. Может быть, по 
этикету и можно было бы поклониться 
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Аману, но только не идолу. Мы не служим 
идолам и не приносим им жертвы. 
Ситуация напоминает царя, у которого 
висит крест на шее. Так что же евреям 
теперь не оказывать уважение царю? У 
Амана висел идол, но, что делать, евреи 
кланялись. А вот Мордехай, неадекватный 
человек, не кланялся. Мы видим, что 
Мордехай опять создаёт проблемы. Почему 
Аман стал ненавидеть евреев? Потому что 
это был народ Мордехая. Казалось бы, 
сидел бы Мордехай тихо, ничего бы и не 
произошло. Таким образом, мы видим, что 
простая история неожиданно становится 
очень жизненной и не вполне понятной. 
Даже наши великие мудрецы были в 
замешательстве.  

Казалось бы, поведение Мордехая 
приводит к тому, что евреи находятся под 
угрозой уничтожения, но, с другой стороны, 
именно он спасает еврейский народ. 
Мордехай видит духовный корень и 
истинные причины этой проблемы, а также 
то, что происходит. А это очень непросто, и 
обычно другие этого не понимают. Две 
вещи спасают еврейский народ. Во-первых, 
после того как евреи осознали, что деваться 
некуда, вся еврейская община на короткое 
время парадоксальным образом объедини-
лась вокруг Мордехая. И, если задуматься, 
— это огромное чудо. Мордехай был 
пророком, евреи находились в изгнании, и 
это был уже другой уровень пророчества. 
Вдруг все понимают, что этот человек, 
который ведёт еврейский народ, оказыва-
ется прав.Это не рационально, но евреи 
чувствуют определённую связь и правду в 
том, что он говорит. Они видят того, кто 
постоянно говорит то, что считает верным, 
несмотря на все события последних лет. 
Евреи идут за Мордехаем. Во-вторых, «ки-
иму ве-киблу». Они вдруг заново осмысли-
вают то, что делают. До этого у евреев был 
некий «рифайон», и в некоторых аспектах 
они были не сильны. У них устали руки, хотя 
они ни с чем не спорили и просто 
оставались евреями. Евреи неожиданно 
снова принимают устную Тору и признают 
авторитет Мордехая. Именно это спасает 
еврейский народ, причём, всё происходит 
за короткое время. Уже в конце «Мегилы» 
написано, что Мордехай принят у 
большинства своих собратьев. Интересно 
отметить, что, как только опасность 
миновала, сразу же появились люди, 
которые опять были не согласны с 
Мордехаем.  

Пурим преподаёт нам два урока. Во-первых, люди думают, что 
осуществление пророчества, — это очень легко и просто. Все 
привыкли, что должен быть какой-то счастливый конец. Именно таким 
образом, например, Голливуд представляет жизнь, но в реальности это 
не так. Осуществление пророчества может быть сложным и непонят-
ным. Даже те евреи, которые понимают Тору, имеют разные мнения. 
Не всегда всё понятно, и люди нередко видят ситуацию по-разному. 
Хочется отметить: то, что мы с вами сейчас сидим и обсуждаем 
Мегилу, — это и есть исполнение пророчества о том, что еврейский 
народ никогда не исчезнет. Разве это просто? Нет, не просто, но если 
мы идём вперёд, хотим видеть правду и усиливаем Тору, то пропуска-
ем всё через наши руки. Вот тогда и происходят маленькие чудеса.  

Даже в нашем несовершенном мире, в котором нет Храма, могут 
случаться чудеса. В этом и состоит урок Пурима. В Гемаре говорится, 
что каждый раз, когда написано имя Царь, имеется в виду Всевышний. 
Ведь на самом деле за всем, что происходит в мире, стоит Творец. 
Хочется пожелать всем вам увидеть эти чудеса.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  

Анализ новостей 

Террор выходит на новый уровень… 

(15.03-22) Сегодня утром, в ходе операции по аресту палестинских 
рабочих-нелегалов в израильском городе Рахат, по сотрудникам 
спецназа израильской пограничной полиции (МАГАВ), осуществлявших 
задержание нелегалов, был открыт огонь. К счастью, среди израиль-
ских полицейских пострадавших нет. 

Бойцы спецназа открыли ответный огонь и ликвидировали нападавше-
го, которым оказался 27-летний житель Рахата. 

На месте инцидента обнаружен пистолет, из которого велся огонь по 
полицейским, а также запасной магазин с патронами. 

Сообщается, что ликвидированный житель Рахата — женат, отец трех 
детей. 

На этом история со стрельбой по израильским 
полицейским — не закончилась. 

Примерно через два часа после стрельбы в Рахате, огонь открыли по 
израильскому полицейскому спецназу уже в лагере беженцев 
Балата, расположенном на окраине Шхема (Самария). 

В Балате израильские полицейские осуществляли задержание 
находящегося в розыске вооруженного арабского террориста. 

После задержания боевика, при котором обнаружили автоматиче-
скую винтовку М-16, в Балате начались массовые беспорядки, в ходе 
которых палестинцы бросали в израильских полицейских камни и 
пакеты с самодельной взрывчаткой. 

Когда полицейские применили спецсредства для разгона толпы и 
открыли предупредительный огонь в воздух, к месту беспорядков 
подъехал мотоцикл с двумя террористами. Один из них стрелял из 
пистолета по бойцам пограничной полиции. 

В результате ответного огня террориста (17-летний местный 



  

 18   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

житель) и здесь ликвидировали. 

То, что произошло сегодня утром в Израиле по обе стороны 
"зеленой черты", представляется нам отчетливым сигналом того, 
что арабский террор против Израиля, прежде всего, внутри 
"зелёной черты" — меняет формы и выходит на качественно иной 
уровень. На уровень массового применения арабами, в том числе, и 
в израильских городах, уже давно имеющегося у них более чем в 
достаточных количествах, огнестрельного оружия против евреев и 
израильских полицейских. 

Эти события, собственно говоря, легко можно было предсказать, 
наблюдая за развитием ситуации в арабском секторе Израиля. 
Напичканные нелегальным оружием арабские кланы, при 
полнейшем попустительстве местных и центральных властей 
(попросту не рискующих с ними связываться, и предпочитающих 
сидеть на пороховой бочке вплоть до того момента, пока она не 
взорвется) — уже давно ведут вооруженную борьбу между собой. 

Совсем недавно эта добрая традиция получила серьезную 
правительственную поддержку в лице самого министра внутренней 
безопасности Омера Бар-Лева, заявившего, что большинство 
хранящих дома незаконные оружейные арсеналы — "нормативные 
арабские семьи", а само хранение нелегального оружие в арабском 
секторе — своеобразная народная 
традиция. 

После этого заявления все планы 
полиции по массовому изъятию 
оружия в арабских населенных 
пунктах "почили в бозе". 

Нам не раз приходилось отмечать, 
что применение этого оружия 
против израильских евреев — лишь 
вопрос времени и подходящих для 
этого обстоятельств (см. на сайте 
материал «С протянутой рукой» — 
01.12.21). 

Судя по сразу двум инцидентам за одно утро, арабы сочли 
обстоятельства вполне "подходящими". К причинам этого, 
очевидно, следует отнести большую степень вовлеченности 
израильтян в драматические события в Европе (см. на сайте 
материал «Не пора ли домой?» — 22.02.22), когда происходящее на 
"внутреннем фронте" (который никуда не собирается исчезать) 
переживает вполне ощутимый "дефицит внимания". 

В легкости, с которой арабы нажимают на курок, атакуя израиль-
ские силы правопорядка, чувствуется и твердая надежда на то, что 
"урок рядового Азарьи" (см. на сайте материал «Дело, которого не 
должно было быть» — 22.02.17), преподанный израильским 
военным и полицейским леворадикальной элитой израильской 
военной прокуратуры, навсегда "усвоен". И что отныне израильтяне 
трижды подумают, прежде чем открыть ответный огонь.  

На этой же надежде, судя по всему, основываются и осуждающие 
"расправу" израильтян над террористом, поразительные в своей 
наглости заявления арабского мэра израильского города Рахата, 
Фаиза Абу Сахибана, сообщившего, что он "осуждает действия 
полиции, которые привели к трагическому исходу" (!!!). 

"Есть много способов, — заявил мэр, — 
остановить нападающего в обход военно-
полевого суда". 

В своей наглости глава Рахата дошел до 
того, что потребовал от полицейских 
"продолжать изъятие незаконного оружия 
в Рахате", так как "многие жители 
страдают от этого ". Но, предупредил он — 
"нужно действовать с умом и не создавать 
провокации" (речь, напомним, идет о 
полицейских, защищавшихся от обстрела). 

Мэр также выказал недоумение в связи с 
попытками израильских полицейских 
задержать палестинцев-нелегалов. 

"В Рахате есть палестинцы, находящиеся в 
городе незаконно. Они работают на 
стройках и в сельском хозяйстве. Это ни 
для кого не секрет, все знают, где они 
находятся", — отметил мэр, предлагая 
израильским властям смириться с этим 
явлением и воспринимать его как 

данность. 

Расчеты внутренних 
врагов Израиля нельзя не 

признать логичными. И действительно, 
Израилю, вынужденному решать 
сложнейшие внешнеполитические 
задачи, связанные с развязанной 
Кремлем войной в Европе, что называет-
ся — "не до проблем" внутри страны. 

Понятны и надежды арабов на то, что 
после "дела Азарьи" израильтяне будут 
иначе относиться к нападающему на них 
врагу. 

Однако, реальная жизнь намного сложнее 
даже самых логичных расчетов. 

Прежде всего, очевидно, что 
"невнимательность" Израиля к событиям, 
происходящим внутри страны, имеет 
определенные границы. Особенно — когда 
речь идет об обстрелах полицейского 
спецназа. 

"Урок Азарьи", к счастью, тоже "не пошел 
впрок" военным и полицейским. Это видно 
уже из самих инцидентов последнего 
времени, включая сегодняшние: практиче-
ски все они заканчиваются не попытками 
"задержать" нападавших, но — их 
уничтожением. 

Это свидетельствует, что израильское 
общество, пусть не сразу, пусть спустя 
достаточно долгое время, выработало 
определенный иммунитет к навязываемым 
ему левым истэблишментом "нормам 

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-21/1.htm
https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=02-22/22.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=02-17/22.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=02-17/22.htm
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политкорректности" и "непротивления злу 
насилием". 

В основе этого иммунитета — повсеместное 
и глубокое отвращение израильтян и к 
самому суду над Эльором Азарьей и к 
выдвинутыми против него обвинениями. 
Признание Азарьи виновным было 
воспринято подавляющим большинством 
евреев Израиля как позорный фарс. В 
каком-то смысле, этот процесс послужил 
мощным катализатором для выработки 
четкого отношения израильских военных и 
полицейских к подобным ситуациям, 
проявляющегося в том, чтобы уничтожать 
врага без оглядки на израильскую военную 
прокуратуру и ее бредовые требования. 

Что же касается новой стадии арабского 
террора — он неизбежно поставит Израиль 
перед достаточно жестким выбором: 
уничтожение либо изгнание арабского 
врага за пределы Израиля, или — 
капитуляция перед наглеющими бандита-
ми. 

Капитуляция, как показывает исторический 
опыт — не заканчивается ничем иным, 
кроме полномасштабной войны. А ведь 
именно войны хотят избежать те, кто 
капитулирует перед наглеющим врагом… 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Пурим 

ПУРИМ: МЕЖДУ СВЕТОМ И МРАКОМ - 
ОДНО МГНОВЕНИЕ 

рав Элиягу Эссас 

С 
уббота, 28 февраля 1953 г. Во 
всех синагогах мира читают 

главу из Торы  ("Захор") 
— "Помни": 

"Помни, что сделал тебе 
Амалек... память о нем уничтожь под 
небесами..." (Дварим, гл. 25). 

На следующий день, 1 марта 1953 г. 
Праздник Пурим. Евреи празднуют день 
победы над своим злейшим врагом 
Аманом, 2300 лет тому назад разработав-
шим план "окончательного решения 
еврейского вопроса". У советских евреев — 
настроение тягостное, будущее видится им 
беспросветным. Подготовка поголовного 
вывоза евреев на Дальний Восток — для 

большинства из них — на верную смерть — близится к своему 
завершению. 

Тот же день, 1 марта 1953 г. У себя в кабинете на подмосковной 
даче в Кунцево найден лежащим на полу потерявший сознание от 
кровоизлияния в мозг руководитель Советского государства Сталин. 
Оцепеневшая от страха "обслуга" не решается даже вызвать врачей. 

Через несколько дней Сталин умер. План вывоза евреев в Сибирь 
немедленно отменяется. 

Однако идея "покончить с евреями" не умерла. В 1967 г., за несколько 
недель до Шестидневной войны, тогдашний руководитель Организа-
ции Освобождения Палестины Ахмед Шукейри заявил: Израиль будет 
уничтожен, а евреи сброшены в море. 

Еще в 1941 году гитлеровцы с немецкой скрупулезностью разработали 
всеобъемлющий план полного уничтожения евреев. 

А до этого из поколения в поколение, в Англии, в России, в Польше, в 
Сирии, на Украине и т.д. пытались решать "еврейский вопрос", так 
сказать, локально — где погромом, а где и массовой резней. 

Где же истоки и каковы причины этой удивительной, не знающей 
границ ненависти? 

Как завладеть миром? 

Давным-давно, на самой заре нашей истории, почти 3700 лет тому 
назад, жил на нашей земле, в Эрец Исраэль, исключительно выдаю-
щийся человек — Ицхак, сын первого еврея Авраама, научившийся 
великой мудрости у своего отца, прошедший и выдержавший 
мучительные испытания, но ни на один день, несмотря ни на что, не 
покинувший пределы Эрец Исраэль. Человек необычайной духовной 
силы, Ицхак двадцать лет ожидал появления на свет наследника, 
которому суждено будет заложить третий — и последний — камень в 
фундамент нового народа, на который будут возложены задачи 
особой, судьбоносной для всего мира важности. 

Но, против ожидания, у Ицхака и Ривки родились близнецы. Одного из 
них назвали Эсавом, а другого — Яаковом. Внуки Авраама, сыновья 
Ицхака, оба они оказались людьми удивительных способностей, 
обладателями огромного духовного и физического потенциала. Один 
из них должен был стать наследником, продолжателем дела жизни 
Авраама и Ицхака? Но кто? Может быть, оба? 

Обладая огромными духовными возможностями, Эсав и Яаков знали, 
что они и их потомки окажут значительное влияние на движение мира, 
на ход мировой истории. Но каким оно будет, это движение? В этой 
точке они, Эсав и Яаков, разошлись. 

Эсав быстро понял, что он может завладеть огромными богатствами и 
большой частью обитаемого мира. Борясь с природой и используя ее, 
грабя и убивая, уничтожая и сокрушая сопротивление отдельных 
людей и целых народов, приумножая свои владения и используя их 
для все большего наращивания власти, он мог достичь небывалых 
"высот". Этого Эсав хотел, к этому он стремился. 

Никто не стоял у него на дороге, никто не мог ему помешать.  

Если бы только... Если бы ему удалось убрать с глаз долой и из сердца 
вот это — и знания, полученные от Авраама и Ицхака, и беспокоящее 
сердце ощущение, что над ним стоит Всевышний, Творец этого мира, 
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ясное понимание того, что, хотя и может он, Эсав, достичь всего, о 
чем мечтает, в конечном счете последнее слово останется за Ним — 
ведь нельзя же красть, грабить, убивать... С такими мыслями и 
чувствами, с этим знанием, владей он хоть всем миром — не будет он 
счастлив, а главное — не сможет он пользоваться награбленным в 
свое удовольствие. 

Впрочем, он нашел выход. Надо идти вперед. Знания, полученные от 
отца и деда, со временем сотрутся в памяти, а неприятное чувство 
можно залить вином и кровью. В конце концов сердце окаменеет и 
станет жестоким, а изощренный ум завершит все остальное, дав, так 
сказать, "духовное" обоснование его пути "наверх". Осталось только 
маленькое "но" — его брат Яаков. Он, Яаков, никогда не забудет 
учение, полученное от Авраама и Ицхака. Он передаст его потомкам, 
и те тоже никогда его не забудут. Никогда… 

Какой бы властью Эсав ни обладал, какими бы богатствами он ни 
завладел, каких бы высот ни достиг — все это не принесет ему 
счастья, пока на земле будут жить сыновья Яакова — эти евреи...*) 

*) Мы знаем, что позднее Яаков получил второе, главное свое имя 
— Исраэль, по которому была названа наша страна. В этой 
брошюре мы иногда используем сложившееся в русском языке 
произношение этого имени: Израиль. 

Наказ на века 

Несколько раз приступал Эсав к уничтожению Яакова и его семьи. Но 
до настоящего сражения дело ни разу не дошло — мешали 
различные обстоятельства, прежде всего страх перед отцом — 
Ицхаком. И тогда, умирая, завещал он это великое дело — "решение 
еврейского вопроса" — своему внуку, воспитанному лично им, — 
Амалеку. 

Амалек хорошо понял наказ Эсава: либо они, Амалек и его потомки, 
уничтожат народ Израиля, и в мире будут безраздельно господство-
вать всевозможные "измы", на которых и зиждиться власть потомков 
Эсава, либо... либо народ Израиля устоит и выполнит свою миссию: 
приведет человечество к пониманию того, что миром руководит 
Всевышний, только Он один. 

Амалек тщательно готовился к столкновению. Соответствующим 
образом воспитывал он свое потомство, передавая наказ Эсава из 
поколения в поколение. И народ амалекитянский вышел "на славу": 
хоть и небольшой, но воинственный, злобный и совершенно 
безбожный. 

И вот наступил решающий день. По Синаю в сторону Эрец Исраэль 
движется еврейский народ, потомки Яакова. Миллионы людей, 
направляющиеся в страну, дарованную им самим Всевышним. Лишь 
недавно они были рабами в Египте, а теперь, после страшных ударов, 
поразивших египетскую сверхдержаву, на глазах у изумленного мира 
они, эти рабы, уходят с поднятой головой, а фараон и его огромная 
армия не только не смогли удержать их, но и, погнавшись за ними, 
все до единого погибли. 

Весь мир, разделенный на десятки стран и народов, погруженный во 
"вражду, войны и грабежи, служащий своим идолам ("измам"), — 
весь мир затаил дыхание и начал прислушиваться... И уже сквозь 
грохот и суету стала пробиваться другая мелодия, и начала прояснять-
ся другая картина — истинной мощи, справедливости и доброты. 

Вот этого-то и не мог допустить народ Амалека. Любой ценой, взяв на 

себя любой риск, но — не допустить. 

И они ударили. Ударили в стиле и духе 
многих других подобных войн: по обозам, 
по тылу, по слабым... Победить они не 
смогли, но кое-чего, разумеется, добились. 
Многие евреи погибли. В мире, напряженно 
следившем за переходом евреев из Египта в 
Землю Израиля, от рабства к свободе, 
облегченно вздохнули: не так уж и 
беспредельна сила этого народа, выводи-
мого из рабства самим Всевышним. Значит, 
и сила Всевышнего не беспредельна... 

Амалек ударил по евреям. Но жертвой его 
оказалось все человечество, начавшее 
пробуждаться от жизни во лжи. Жертвой 
оказался весь мир, все Творение, целью 
которого, венцом которого должен был 
стать Человек, живущий на земле, но умом 
и сердцем достигший Истины. 

Когда приходит Амалек? 

И все-таки на первый взгляд получается 
некоторая неувязка. Мощной рукой вывел 
Всевышний евреев из Египта, из дома 
рабства. Мощной рукой сокрушил Он 
сопротивление сверхдержавы и уничтожил 
фараона и его войско. Как же удалось 
армии Амалека не только приблизиться к 
евреям, но и вступить с ними в сражение? 

И здесь мы получаем серьезный урок, 
проходящий красной нитью через нашу 
историю. Столь чудесным образом 
начавшийся Исход столкнулся с конкретны-
ми трудностями передвижения в пустыне: 
проблемой снабжения народа водой, 
пищей и с некоторой, так сказать, 
неопределенностью ситуации. Многие 
засомневались: не оставил ли нас 
Всевышний, уже объявивший, что Он 
выделил нас среди всех народов, чтобы 
дать нам особое задание? Не является ли 
наша жизнь всего лишь цепью случайных 
событий? 

Изложив эти сомнения. Тора продолжает 
(Шемот, гл. 17): "И пришел Амалек и стал 
воевать с народом Израиля". 

Теперь представим себе, что вместо того, 
чтобы допустить эту войну, Всевышний 
предотвратил бы появление Амалека на 
нашем горизонте или нанес ему поражение 
еще в самом начале. Амалека бы не было, 
но зато снижение духовного уровня нашего 
народа продолжилось бы. Потому-то когда 
духовный уровень евреев опускается, 
появляется Амалек и нам приходится иметь 
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с ним дело. А дальше уже все зависит от 
того, что мы делаем. 

Как воевать с Амалеком? 

Теперь перейдем ко второму уроку, также 
вечному и повторяющемуся в еврейской 
истории. Стоявший во главе народа Моше 
направляет своего ученика Иегошуа вместе 
с отборным воинским отрядом в контрата-
ку. Завязывается сражение, длящееся 
целый день. Тора рассказывает: "И 
направился Иегошуа на войну с Амалеком, 
а Моше... поднялся на холм. [И возвел 
Моше руки к небу.] И вот, пока руки Моше 
были подняты к небу, евреи побеждали, а 
когда они [от усталости] опускались, 
Амалек побеждал. Тогда... стали поддержи-
вать руки Моше, чтобы они надежно 
держались [в вертикальном положении] 
весь день, и пали амалекитяне от меча 
[воинов] Иегошуа". 

В Талмуде наши мудрецы рассказывают об 
этом так: "Разве дело в руках Моше? Нет, 
дело в сердцах воинов. Когда они смотрели 
на воздетые к небу руки Моше, их сердца 
устремлялись вверх, к Всевышнему, и они 
побеждали. Когда же руки Моше 
опускались вниз, к земле, а с ними и сердца 
евреев — вниз, к земле, побеждал Амалек". 

Суть остается, сцена меняется 

Первое свое сражение амалекитяне 
проиграли, но задача, поставленная 
близнецом-антиподом Яакова, Эсавом, 
осталась: пока на земле живет народ 
Израиля, потомкам Эсава не завладеть 
миром, и никакой "изм" не сможет 
победить окончательно. 

Исторические пути еврейского народа и 
потомков Амалека тогда не разошлись 
после первого столкновения. Время от 
времени амалекитяне давали о себе знать. 
Иногда весьма болезненным образом, 
иногда "цепляясь по мелочам". Однако 
настал день решающего противостояния — 
сражения не на жизнь, а на смерть. 
Случилось это не в стране Израиля, где наш 
народ жил — до первого галута (изгнания) 
— около тысячи лет, а в далекой Персии, 
спустя немногим более пятидесяти лет 
после захвата Израиля Вавилонской 
империей, разрушения Иерусалима и 
Храма в нем и изгнания евреев в вавилон-
ский плен. 

Политическая справка. Персия была 
огромной империей, в которую входили 

127 больших и малых государств, простиравшихся от Индии до 
Эфиопии. Она поглотила и Вавилонскую империю, незадолго до этого 
разрушившую еврейское государство. Во главе Персидской империи 
стоял тогда царь Ахашверош. Столицей государства был город Шушан 
(Сузы). 

Ахашверош был знаком с предсказаниями еврейских пророков о том, 
что вавилонский плен продлится 70 лет. И несмотря на то, что жил он 
отнюдь не по законам, предписанным еврейской мудростью, и на то, 
что евреи представляли собой лишь несущественное, казалось бы, 
национальное меньшинство в его огромной империи, будучи 
руководителем сверхдержавы, Ахашверош понимал и учитывал 
необычность еврейской истории и... боялся. 

Кто знает, что произойдет, когда завершатся эти 70 лет? Разве можно 
застраховаться от разных политических и военных катаклизмов, 
разрушивших уже не одну империю и лишивших власти и жизни не 
одного, пусть даже могущественного, правителя. 

Он боялся, ждал и подсчитывал. И когда по его подсчетам 
(ошибочным, ибо он выбрал не ту точку отсчета) вышло, что семидеся-
тый год уже миновал, Ахашверош устроил многодневное общегосу-
дарственное празднество. Для того чтобы оно стало особенно 
впечатляющим, он велел обеспечить присутствие на "официальном 
обеде" руководителей еврейского нацменьшинства, а на второстепен-
ных торжествах — вообще всех евреев. 

Кроме того, Ахашверош велел использовать в качестве посуды на этом 
официальном обеде храмовую утварь, вывезенную вавилонянами из 
Иерусалима. 

Границы дозволенного 

Хорошо или плохо быть включенным в список приглашенных на 
"официальный обед" в царский дворец? Хорошо или плохо отведать в 
"праздничный день" царских яств и ощутить себя частью "высшего 
общества"? Ну а если яства подаются в украденной из твоего дома 
посуде, а высшее общество собралось, чтобы дружелюбно и 
благосклонно отпраздновать крушение твоих надежд? И еще: что если 
за отказ от чести присутствовать на царском пире полагается смертная 
казнь? 

Законы Торы даны евреям не для того, чтобы умереть, а для того, 
чтобы жить. И они, эти законы, разрешают в случае опасности пойти на 
такой пир. Но не этим будет определена наша судьба. Определит ее — 
как всегда — наше сердце: преисполнится оно счастья от ощущения 
"причастности к великим людям и идеям современности" или же 
наполнится печалью — прежде всего о разрушенном Иерусалиме и его 
Храме. С нелегким предчувствием пришли евреи на пир. Но и 
Ахашверош многое учел. Пир не завершился ни в тот самый день, ни 
назавтра. А в праздничной атмосфере братства народов и всепобежда-
ющего интернационализма нехорошие чувства развеялись и ситуация, 
в которую неожиданно для себя попали евреи, показалась им вполне, 
скажем так: удовлетворительной. 

Стоп. Вот тут-то и была пройдена та самая незаметная граница, 
проведенная Всевышним в нашем сердце. И если духовный уровень 
евреев снизился до такой степени, что они согласились не только 
подневольно — физически, — но и добровольно — идейно — 
участвовать в "братстве народов", в то время как Иерусалим и Храм 
разрушены, то обязательно придет Амалек. 
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Историческая справка: 

а) Жена Ахашвероша — царица Вашти — повела себя на этом пиру 
вызывающим образом, дерзко, и была немедленно "устранена". 
После длительных поисков Ахашверош назначил себе новую жену, 
выбрав для этого Эстер, насильно увезенную активистами-
"дружинниками" из дома ее дяди — Мордехая. 

Ахашверош и придворные не знали, что Эстер — еврейка. 

б) Мордехай, один из руководителей еврейского народа и член 
Высшего раввинского суда — Сангедрина, одновременно — крупный 
придворный сановник, раскрыл заговор против Ахашвероша 
(заговорщики, кроме всего прочего, собирались учинить еврейский 
погром). В память об этой заслуге Мордехая по царскому приказу 
была сделана специальная запись в царской книге особо важных 
событий. 

в) Аман, из рода Агага, был неожиданно "выдвинут" из ряда царских 
советников сразу в ранг премьер-министра. 

Агаг был царем амалекитян во времена Шауля, первого еврейского 
царя, то есть примерно за 500 лет до рассматриваемых событий. 

Болезнь и лекарство против нее 

Итак, фигуры на шахматной доске расставлены — самое время для 
начала атаки. Аман, потомок Амалека, находится в положении, из 
которого он может нанести смертельный удар по евреям, а 
Мордехай и Эстер еще до этого заняли положение, находясь в 
котором они могут спасти свой народ. Это еще один важный принцип 
управления миром: беда еще не приблизилась к нам, а Всевышний 
уже подготовил лекарство против нее. Наша роль — найти его, это 
лекарство, и воспользоваться им. 

И вот великое сражение началось. Но это произошло не на поле боя, 
а... в тиши царских покоев. Аман пришел к Ахашверошу с сообщени-
ем: есть в империи народ, у которого своя религия, свои обычаи и 
который, хотя и разбросан по всей стране, с другими не смешивается. 
Поэтому тот народ весьма опасен. Избавиться от этой опасности 
можно лишь одним путем: прибегнув к тотальному уничтоже-
нию. Этот народ — евреи. 

Ахашверош немедленно согласился с Аманом и передал все 
полномочия по проведению в жизнь "окончательного решения 
еврейского вопроса" в руки своего министра. 

тщательно готовился. С помощью жребия (по-древнеперсидски — 
пур) был выбран день — 13-ое Адара, — когда специальные воинские 
части должны будут начать поголовный еврейский погром, а толпы 
"разъяренных граждан" довершат его. Эту дату сообщили только 
губернаторам провинций. 

Более мелкие начальники должны были в течение ряда месяцев 
разогревать "справедливый гнев персидского народа". 

Обо всем этом — включая дату — немедленно узнал Мордехай. 
Вскоре Эстер получила от Мордехая секретное послание с анализом 
ситуации и практическими выводами: 

1. На весь еврейский народ надвигается реальная смертельная 
опасность. 

2. То, что она, Эстер, таким неожиданным и странным образом 

оказалась во дворце, показывает, что она 
избрана Всевышним как орудие возможно-
го спасения. 

3. Она должна воспользоваться своими 
возможностями, даже если это влечет за 
собой опасность для нее самой. 

4. Поскольку истинной — внутренней — 
причиной появления Амана, потомка 
Амалека, и определенного успеха его 
планов было духовное состояние евреев, 
опустившееся "ниже красной черты", он, 
Мордехай, со своей стороны направит 
усилия на устранение этой причины. 

Эстер согласилась и попросила только 
одного: перед тем, как она отправится к 
Ахашверошу (что противоречило дворцо-
вым традициям и было поэтому смертельно 
опасным), все евреи, весь народ должен 
будет предпринять столь же необычные 
действия. Необходимо объявить не 
имеющий прецедента трехдневный пост — 
три дня и три ночи без еды и питья. Пост — 
и другие знаки траура по Иерусалиму. 

Еврейский народ принял это условие. 
Истинная, внутренняя причина, породившая 
возвышение Амана и его планы 
"окончательного решения", была устранена. 
Весь народ принял участие в этой 
очистительной мере. В духовной проекции 
непрекращающейся борьбы Амалека с 
Израилем его потомку Аману не было 
оставлено ни единого шанса на победу. 

В физической, материальной, проекции 
события развивались весьма стремительно. 
Пригласив Ахашвероша и Амана на 
праздничный ужин в свои апартаменты, 
Эстер выбрала момент и сообщила царю, 
что она — еврейка и что Аман хочет 
уничтожить ее народ, частью которого 
является, например, Мордехай, спасший 
царю жизнь... 

Историческая справка 

1. Аман был повешен. Повешены были и его 
десять сыновей, активно помогавшие ему в 
его ужасном "начинании". 

2. 13-го Адара вместо ожидаемого 
еврейского погрома состоялась казнь 
антисемитов-подстрекателей. 

3. Через несколько лет, ровно на 70-ом году 
вавилонского плена, евреи вернулись в 
Израиль. Иерусалим стал восстанавливать-
ся, и в нем был построен Храм. 
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4. Все события, начиная с царского пира и 
кончая гибелью Амана и его сподвижников, 
записаны были в книгу, названную —
  Мегилат Эстер — и ставшую одной из 
частей Танаха. 

5. В честь этих событий был установлен — 
на все времена — праздник Пурим, 
праздник победы над силами антисемитиз-
ма. 

Законы и обычаи праздника Пурим 

* Весь месяц Адар считается месяцем 
радости. Многие семейные и другие 
торжества приурочивают к этому месяцу. 

* В последнюю субботу перед праздником 
Пурим в синагогах читают отрывок из Торы, 
из книги Дварим: "Помни, что сделал тебе 
Амалек... Не забудь". 

* В Израиле и в других странах Пурим 
празднуют 14-го Адара, то есть в день, 
когда евреи облегченно вздохнули после 
поражения антисемитов. 

Но в Иерусалиме Пурим празднуется 15-го 
Адара. Причина тут вот какая. Активистов-
антисемитов в столице Персии городе 
Шушане было больше и они были сильнее, 
чем в провинциальных городах. Поэтому 
сражение с ними продолжалось два дня — 
13-го и 14-го Адара, а день освобождения 
пришел в город Шушан на 15-й день Адара. 

Наши Учителя постановили, что поскольку 
Иерусалим не может быть по своем статусу 
ниже (в данном случае — лишиться 
праздничного дня), чем столица Персии, 
Пурим в нем тоже празднуют 15-го числа. 
(Кстати, еще и сегодня те немногочислен-
ные евреи, что живут в Иране, в городе 
Шушане, празднуют Пурим 15-го Адара.) 

Нужно учесть, что все еврейские праздники 
начинаются с вечера, после захода солнца. 
Так что в Пурим (не в Иерусалиме), 
например, начинается вечером с 13-го на 
14-е Адара. 

* Есть несколько обязательных моментов, 
связанных с праздником Пурим: чтение 
Мегилат Эстер, подарки нуждающимся, 
отправка посылок с едой друзьям и 
близким, праздничная трапеза (с 
некоторыми традиционными особенностя-
ми). 

Чтение Мегилат Эстер. Вечером все 
евреи — мужчины, женщины и дети — 
собираются в синагогах. После краткой 

вечерней молитвы Маарив разворачивают свиток Эстер (традиционно 
читают Мегилат Эстер именно по специально написанному на 
пергаменте свитку, а не по книге), и один из присутствующих громко 
читает его. Остальные следят за текстом либо по имеющимся у них 
свиткам, либо по напечатанному тексту. При этом уже давно прочно 
укоренился обычай во время произнесения имени Амана запускать 
особые трещотки или стучать руками в знак исполнения повеления 
Торы: "Память об Амалеке уничтожь под небесами"(Дварим, гл. 25). 

Утром мегилу читают вторично. Вначале читается утренняя молитва 
Шахарит (обычно по времени она занимает около получаса). Затем 
выносят Сефер Тора (Книгу Торы) и читают по ней отрывок о 
нападении Амалека на евреев, вышедших из Египта. После этого вновь 
читают Мегилат Эстер, причем все, а особенно дети, усиленно 
стараются заглушить упоминание имени Амана. 

Подарки нуждающимся. (матанот леэвьоним). 
Нужно отправить подарки хотя бы в две нуждающиеся семьи. В этот 
день принято давать цдаку (деньги в помощь) больше обычного. В 
кодексе еврейских законов об этом сказано так: "Нет большей радости 
у Всевышнего, чем когда еврей приносит облегчение сердцу бедного, 
сироты или вдовы". 

Отправка съестного друзьям и близким. 
(мишлоах манот иш лереэгу). По букве законов Пурима надо отправить 
два вида съестного хотя бы одному еврею. Но обычно посылают (по 
два вида или больше) родственникам и друзьям, живущим в том же 
городе. Принято отправлять "посыльными" детей, которые часто, 
принеся мишлоах манот (или шалахмонес, как их называли в 
Восточной Европе), получают от адресата — уже в свой адрес — 
весьма сходный мишлоах манот и уносят его к себе домой. 

Подарки нуждающимся и мишлоах манот друзьям и близким — не 
только красивая традиция. Это — символ исправления ошибок 
прошлого: некоторой разобщенности и эгоистичности, приведшей, по 
сути, к возвышению Амана. 

Праздничная трапеза. (сеудат Пурим). После 
утреннего чтения Мегилы и радостных забот по отправке "посыльных" 
к родственникам и друзьям (обычно уже во второй половине дня) 
собираются на праздничную трапезу. У нее есть одна, собственно 
только праздника Пурим, особенность: традиция предписывает выпить 
большее, чем в другие дни, количество вина или других алкогольных 
напитков. 

Наши мудрецы так говорят об этом в Талмуде: "Обязан человек в 
Пурим выпить столько опьяняющих напитков, чтобы он не мог [ясно] 

установить разницу между словами  (Барух Мордехай — 

благословен Мордехай) и  (Арур Аман — проклят Аман). 

Почему? Потому что этим символически выражается полная 
уверенность, что Всевышний в итоге разрушит любые планы Амана 
(антисемитов), а удел Мордехая (евреев) — возвыситься. А также и то, 
что Аман, бросая жребий ("пур") для того, чтобы найти наиболее 
удачный день для своего великого праздника (еврейского погрома), в 
итоге "создал" для нас, евреев, еще один праздничный день. 

Сколько же все-таки необходимо выпить? Наши Учители не определя-
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ют точное количество выпиваемого во время этой трапезы, но 
напоминают, что быть по-настоящему пьяным не к лицу еврею даже 
в Пурим. 

В Пурим к столу традиционно подают треугольные булочки с маковой 
(или другой) начинкой. 

Как символ того, что смертельная опасность обернулась замечатель-
ной победой, в Пурим принято переодеваться в маскарадные 
одежды, надевать всевозможные маски, высмеивающие наших 
врагов или подчеркивающие наше родство с Мордехаем, Эстер и 
другими героями этой истории. 

Следует иметь в виду, что праздничная трапеза и в Пурим остается 
сеудой — еврейской трапезой, то есть она начинается с омовения рук 
(нетилат ядаим) и благословения на хлеб. В конце трапезы благода-
рят Того, Кто является по сути источником нашего благосостояния, 

наших побед и нашей радости, — читают (Биркат га-
мазон) — благодарение за еду. 

В Пурим в текст Биркат гамазон включается и особая благодарность 
за события, связанные с этим днем, когда "во времена Мордехая и 
Эстер, когда поднялся на еврейский народ злодей Аман... то Ты в 
своем великом милосердии разрушил его замыслы, уничтожил его 
планы и воздал ему тем же, что он уготовил евреям". (см. также 
сраницу Традиции праздника) 

Итоги. Куда исчез Амалек? 

В нашем рассказе о событиях, происшедших более 2300 лет тому 
назад в Персии, мы остановились на том, что потомки Амалека, этого 
первого беспричинного и патологического антисемита, Аман и его 
десять сыновей, были повешены. 

Но в Талмуде наши Учители сообщают, что остальным сыновьям 
Амана, бывшим, как это водится, начальниками различного ранга, 
удалось скрыться, спрятаться, затаиться. Постепенно они смешались с 
разными народами. Поэтому потомки Амалека и сегодня физически 
присутствуют в мире. 

Однако мы должны помнить, что они проявляются — материально — 
лишь в результате выказанной нами духовной слабости. Поэтому 
возвышаясь — духовно — как евреи, мы устраняем причины их, 
антисемитов-амалекитян, возвышения. 

Перспективы. Когда исчезнет Амалек? 

В Торе предсказывается, что когда евреи соберутся на Земле 
Израиля, в Иерусалиме будет отстроен Храм и народы мира 
признают Всевышнего как Правителя мира, как источник истины и 
мудрости, тогда потомки Амалека исчезнут окончательно.  

"Ибо суть Моя не может быть познана [человечеством], пока живут 
потомки Амалека", — сказал Всевышний. Это обещание, гарантирую-
щее победу над Амалеком, обязательно будет исполнено, поэтому 
мы, евреи, должны помнить, что сделали нам Амалек, его потомок 
Аман и потомки Амана (Амалека) во все времена вплоть до наших 
дней. 

И еще мы должны помнить, что все их планы разрушались и 
уничтожались Тем, Кто в конце этого периода человеческой истории 
сотрет даже самое имя Амалека (и его потомков).  

И поэтому из года в год мы празднуем 
Пурим, веселый праздник — память и 
символ мгновенного и чудесного пораже-
ния сил зла и возвышения сил добра. 

Пуримская боевая  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Маски сброшены, Ахашверош 

Подозрительно так на Амана 
похож. 

И имея большой - пребольшой госресурс  

Всей планете желает указывать курс… 

 

Ложь с экрана несётся, как орёт вороньё: 

-Все, что ваше- не ваше, 

Все, что ваше - моё. 

 

Взрывы судьбы решают, 

Все пылает- горит, 

Мордехай на пределе, 

Дни и ночи не спит… 

 

-Где Эстер?  

-Между нами! 

Это наша, душа!!! 

Всем в беде помогает, 

Ни беря ни гроша… 

 

-В чем же правда, евреи?!! 

-Поднимись, алия! 

Ждёт, спасет и согреет  

Вас Святая Земля!!! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 

http://www.evrey.com/sitep/purim/index.php3?menu=trad.html
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На нашем листе Талмуд продолжает развивать тему предыдущих листов, углубляясь в обсуждение реализации 
процедуры приношения двух козлов в Йом Кипур. 

Мы узнали, что весьма распространенное в наши дни выражение «козел отпущения» дошло до нас из глубины веков и 
восходит к эпохе Храма, когда существовали приношения, в частности - к процедуре, которую производил глав-
ный коэн (коэн гадоль) в Йом Кипур. Ему приводили двух одинаковых козлов, и по жребию он определял, какой из них 
будет приношением Всевышнему, какого - отошлют в пустыню, чтобы искупил он ошибки народа Израиля (см. на 
сайте обзор листа 62). 

Талмуд концентрирует внимание на проблеме, возникающей в ситуации, когда после жеребьевки (см. там же) умирает 
один из козлов. 

В Мишне (конспективной записи Устного Учения, полученного от Всевышнего) по этому поводу сказано: 

Если после жеребьевки (когда предназначение каждого из козлов определено) умерло одно животное, главному коэну должны привести другую 
пару козлов, и он должен бросить жребий заново... 

Чтобы лучше понять, почему не разрешается просто заменить умершего козла другим (вновь приобретенным), обратим внимание на одну 
существенную деталь. Козел, оставшийся в живых, по жребию уже получил свое предназначение. Еще в одной жеребьевке он участвовать не может. 
И тогда получилось бы, что козел, купленный на замену умершему, должен был получить свое предназначение автоматически, без жребия. Но ведь в 
Торе сказано: «И бросит Аарон жребий на двух козлов...» (Ваикра, гл. 16, ст. 8). То есть в данном случае Тора запрещает без жребия предназначать 
животное для определенной цели. 

Поэтому и были введены определенные правила. Если умирал козел, который должен был стать приношением Всевышнему, коэн гадоль перед 
новой парой козлов произносил: «Козел, на которого сейчас выпадет жребий стать корбаном (корбан - приношение в Храме) Всевышнему, заменит 
умершее животное». 

Если умирал козел отпущения, коэн гадоль произносил аналогичную фразу с соответствующими изменениями. 

Но вспомним, что в результате в распоряжении главного коэна оказывались три козла. Какой-то из них становился лишним. Какой именно? 

Одно животное (оставшееся в живых) в первой паре, согласно своему предназначению, будет приношением Всевышнему, - говорит Рав (великий 
Учитель Талмуда первого поколения, 3-й век). - Животное с таким же предназначением - из второй пары будет пастись, пока не получит повреждение 
и не станет непригодным для приношения (см. на сайте, к примеру, обзор листа 85 трактата Зевахим). Тогда его можно продать, а на вырученные 
деньги купить животное для добровольного общественного корбана ола (приношения всесожжения; символизирует тотальную близость к Творцу, в 
знак чего туша зарезанного животного сжигается полностью). 

Все это происходит в случае, когда умер козел, предназначавшийся для того, чтобы его отослали в пустыню. 

На что опирается Рав в своем логическом построении? - спрашивает Талмуд. 

И отвечает: основой тут служит посыл, что первый козел, которому выпал жребий стать приношением Всевышнему, оставался пригодным и в случае 
смерти второго козла. Просто временно его не могли использовать, поскольку у него не было пары. Но когда по новому жребию козел отпущения из 
второй пары появился, первого козла можно было включать в процедуру приношения. 

Однако раби Йоханан (величайший Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, 3-й век) открывает в этом вопросе иную грань Истины. В случае смерти одного 
козла, - говорит он, - другое животное становится непригодным для приношения. 

Талмуд углубляется в анализ высказываний обоих Учителей. 

Из какого закона делает свой вывод Рав? Существует такое правило: если предназначенное для приношения животное получило повреждение, 
которое потом стало незаметным, его можно приносить в Храме. В Торе об этом сказано: «Не приносите, когда повреждение на них...» (Ваикра, гл. 
22, ст. 25). То есть в тот момент, когда есть повреждение, для приношения животное не пригодно, а когда, скажем, рана уже незаметна, оно вновь 
может стать объектом приношения. Талмуд задается вопросом: почему Рав не упоминает о том, что из предназначенных для приношения 
Всевышнему козлов коэн гадоль имеет право выбрать одного на свое усмотрение? И объясняет: потому что он в своем логическом построении 
исходит из другого закона. Ежегодно в месяце адар (по европейскому календарю - примерно февраль-март) всем мужчинам народа Израиля 
предписывалось отдавать по полшекеля - на приобретение животных для общественных приношений. Деньги хранились в специальном месте. Три 
раза в год деньги вынимали из «копилки» и складывали в специальные ящики (купот - множественное число от слова купа, что в переводе означает - 
«касса», «хранилище для денег»). Каждая купа имела свое наименование - алеф, бет, гимел… 

Для чего традиция сообщает о буквенном обозначении этих ящиков? 

Чтобы показать, что деньги из ящиков использовались в определенном порядке: сначала вынимали деньги из первого (купа алеф), потом - из 
второго (купа бет), потом - из третьего (купа гимел). 

Рав переносит это правило на ситуацию с приношением козлов в Йом Кипур. И получается, что прежде следует использовать козла из первой пары. 

Но, может, такое сравнение неадекватно? - спрашивает Талмуд. Ведь когда открывают первую купу, вторая в этот момент «не пригодна» для 
использования. Но с козлами - иначе. Второй, предназначенный для приношения, не менее для этого годен, чем первый. 

Талмуд отыскивает объяснение, рассматривая другие законы. 

Что сказано о корбане песах? Если человек отделил от своего стада овцу, и она потерялась, а потом нашлась - какую из двух следует использовать в 
качестве приношения? Вторую, - говорят Учителя. 

Первую, - говорит раби Йоси (великий Учитель Мишны; 2-й век), усматривая в этом вопросе иную грань Истины. 

Быть может, Рав опирается именно на высказывание раби Йоси?.. 

Так или иначе, в вопросе о двух козлах, предназначенных для одной цели (в нашем случае - приношение Всевышнему) ѓалаха (практический закон) 
следует позиции Рава, ибо она наиболее пригодна для практического применения. 

Однако будем иметь в виду, что с точки зрения поиска Истины, все высказывания Учителей в одинаковой мере - верны. 

Авторы текста Леви Гдалевич и Элиягу Эссас 
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